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Primera licenciatura en educación virtual
Cristina Félix

La Universidad de Guadalajara, única institución educativa que
cuenta con una red universitaria en el país, pondrá en marcha a
partir del próximo 1 de marzo de 2001, la primera licenciatura
en educación abierta y a distancia, que destaca en América Latina
y México por su carácter innovador y atención personalizada.

Esta alternativa académica, que no tiene sede específica en
ningún plantel universitario e inicia por lo menos en los centros
regionales de Los Altos, de la Ciénega y, posiblemente, en los
nuevos campus de Ameca y Colotlán, permitirá aprovechar
las fortalezas de la Universidad en materia de
telecomunicaciones, red de cómputo, sistemas virtuales para
estimular ambientes de aprendizaje, cursos en línea y por
internet, así como con la asistencia personalizada de tutores.

El maestro Manuel Moreno Castañeda, coordinador de
Diseño instruccional y ambientes de aprendizaje, de Innova

(coordinación general del Sistema para la Innovación del
Aprendizaje), de la UdeG, explicó que para esta carrera se
aprovecharán los mejores profesores especialistas de cada uno
de los centros universitarios temáticos, que desde hace tiempo
se han capacitado para impartir la docencia en línea.

Añadió que “se trata ahora de cursos que estarán en páginas
web, en un lugar de internet, en un programa de
videoconferencia, materiales impresos, entre otros. Es decir, el
salón tradicional se convierte ahora en una gran universidad
virtual”.

La licenciatura, dijo, representa una nueva prueba y un
reto para la red universitaria, que permitirá brindar mayor
cobertura, ya que el profesor, desde su centro universitario
temático, impartirá su cátedra a un número importante de
estudiantes de los centros regionales.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Universitarios por los
niños con cáncer

Margarita Alegría

Hace 17 meses que nació el
Programa de procuración de
fondos para la lucha contra el
cáncer infantil. A este proyecto,
que surgió del interior de la
Universidad de Guadalajara y del
OPD Hospitales Civiles, se han
unido diferentes sectores de la
sociedad, con el compromiso de
lograr la meta de recaudar 40
millones de pesos para la
instalación de la primera unidad de
trasplante de médula ósea en el
occidente del país. A principios del
próximo año se podría alcanzar el
objetivo fijado.

De acuerdo al reporte
financiero que dio a conocer el
fideicomiso de este programa,
hasta el 17 de noviembre se
habían recaudado 7 millones 106
mil pesos, depositados en la cuenta

La participación de la comunidad universitaria y de la
sociedad jalisciense ha sido intensa, lo que se ha reflejado
durante las jornadas por los niños con cáncer efectuadas en
diversas ocasiones en la zona metropolitana de Guadalajara,
en Puerto Vallarta y en Ciudad Guzmán.

Continúa en la pág.  ☛  3

de Banamex número 6682, sucursal 4472.
El contador público Luis Germán Cárcoba García,

presidente del fideicomiso creado para garantizar la
transparencia y buen manejo de los recursos e impulsar las
acciones en apoyo de los niños con cáncer de los hospitales
civiles, aseguró que las semillas de optimismo y esperanza
pronto darán fruto.

........................................❖

La suma de esfuerzos logrará cristalizar la unidad de trasplante de médula ósea
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Trabajar para no aburrirse

Eva Loera

Para doña Lupita, el trabajo, aparte
de ser fuente de sustento, es un
pretexto ideal para no aburrirse.

“Lo malo de hacerme viejita, es
que ya no podré trabajar. No quisiera
dejar de hacerlo: no me hallaría sin
hacer nada.

“No me gustan los lugares sucios.
Trato de que si alguien entra al baño,
no le dé asco, aunque a veces hay
estudiantes que no los mantienen
limpios, pero sin ellos no habría
trabajo”.

María Guadalupe Cervantes Río,
mientras barre, cuenta a Gaceta
Universitaria los pormenores de su
vida.

“Lo que más me gusta de trabajar
en la UdeG, es que soy muy estimada
por los alumnos. Casi a todos los que
me toca tratar, son buenas
personas”.

Doña Lupita nació el 23 de
septiembre de 1954, en Tamazula,
Jalisco. A los diecisiete años, ya
casada, emigró a Guadalajara, ciudad
que considera llena de oportunidades.

“Aquí me gusta mucho. En
Tamazula no hay trabajo. Está bonito
donde nací. Sí me gusta, pero se está
mejor aquí: uno puede salir más bien
adelante.

“Yo antes no trabajaba. Es que
no estábamos tan de allá, pero se
vino una rachita muy pesada más o
menos hace trece años, por lo que
me vi obligada a buscar un empleo.
Mis cuatro hijos, mi marido y yo nos
alivianamos un poco gracias a mi
chamba”.

Doña Lupita entró a laborar en

la UdeG hace trece años, primero
como intendente en lo que ahora es
la Coordinación de Servicio Social
(durante seis años), cuando sus
oficinas estaban ubicadas en Juan
Manuel. Después entró al Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, en el que se
desempeña como intendente en el
edificio de rectoría del CUCEA y en el
centro de recursos informativos.

Su jornada de trabajo empieza a
las siete de la mañana y termina a
las tres de la tarde, “aunque ahorita
estoy trabajando horas extras en el
Ceri, mientras consiguen personal
nuevo”.

Un día común en la vida de María
Guadalupe comienza a las cuatro y
media de la mañana, hora en que se
levanta para dejar arreglada su cocina
e irse a trabajar al CUCEA.

Cuando tiene tiempo y ganas,
hace deporte.

A paso lento, pero firme, sale de
su casa, ubicada cerca de la
preparatoria siete, por Arcos de
Zapopan, para llegar en punto de las
siete e iniciar las labores de limpieza
del edificio de rectoría.

Durante sus tiempos libres,
Guadalupe Cervantes trata de
relajarse viendo televisión. Le gustan
las películas de la época de oro del
cine mexicano.

“Me gusta ver películas de las
rancheritas, de Pedro Infante y Jorge
Negrete. Me gusta más Pedro
Infante: era más guapillo.

“También me agrada ir a fiestas.
Lástima que no tengo oportunidad
de ir a muchas. Por eso ya estoy
esperando las posadas del CUCEA, que
por cierto se ponen muy bien”.❖

..............................................❖
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Lupita es muy estimada por los alumnos del centro universitario

El fin de la partidocracia:
la participación ciudadana

Rafael Miranda Pérez*

Ubi dubium ibi libertas.
“Donde hay duda, hay

libertad”.
Proverbio latino.

“El que mande, que mande
obedeciendo”

Principio del EZLN.

El pasado 12 de noviembre las
elecciones en Jalisco mostraron
la madurez de nuestra sociedad
a pesar de las  di f icul tades
inmensas causadas por las
tiranías de la “economía”  y de
la “burocracia”. No ha sido fácil
para la mayoría de los habitantes
de Jal isco sobreviv i r  entre
empresarios voraces y políticos
rapaces.

Los jaliscienses decidieron
derribar el 12 de noviembre, el
imperio de los magos del cálculo
infinitesimal, quienes habían
dominado el escenario político
con sus encuestas, convertidas
por los medios de intoxicación
(no todos)  en referente
incuest ionable,  en verdad
suprema.

La crítica ciudadana imperó
sobre la propaganda  y con más
del  50%  de los e lectores
ausentes  el día de la votación,
los habitantes  de estas nobles
tierras le dijeron a los políticos,
a todos, !ya basta¡ de mentiras,
de corrupción, de despilfarros y
novatadas.

Otros decidieron votar por un
candidato sonriente y de fluido
hablar pero representante de un
pasado político nefasto. Quizá
movidos por la decepción y el
rencor,  muchos c iudadanos
votaron por  Jorge Arana  y se
olvidaron de las consecuencias
desastrosas de haber s ido
gobernados durante décadas por
el PRI.

La votación por el PRI puede
interpretarse como un voto de
castigo al gobierno panista, quien
hizo mucho por muy pocos y casi
nada por los muchos. De poco
le sirvió al PAN haber contado con
el respaldo del empuje foxista, el
carisma de Alberto Cárdenas y el

apoyo de amplios sectores de la
iglesia católica. Haber elegido un
candidato gris como Francisco
Ramírez, quien no hizo campaña
seguro de su triunfo fue su derrota.

La gobernabil idad y la
democracia en Jalisco, están en
entredicho, pues la elección de los
próximos gobernantes está
cuestionada. Por otra parte, tanto
el PAN como el PRI  probablemente
terminarán  por gobernar en base a
componendas, dada la repartición
del poder que puede estimarse con
los actuales resultados electorales.

El congreso del Estado estará en
manos  panistas de acuerdo con las
tendencias y deberán enfrentar a un
PRI fortalecido y a una ciudadanía
con un juicio crítico  cada vez más
desarrollado. Es probable que un
congreso y un ejecutivo dominados
por el PAN agilicen  la aprobación
de un sin número  de leyes y
proyectos, atorados por los pleitos
entre part idos. Pero también
permitirá más abusos en el ejercicio
del poder público.

Es muy importante destacar el
voto  d i ferenciado de los
jaliscienses, porque supieron elegir
de acuerdo al candidato por cual
part ido votar.  Los e lectores
siguieron a los candidatos  más que
a los part idos.  En a lgunos
municipios ganó un partido la
presidencia y otro ganó en la
votación para gobernador . En el
referido proceso electoral los
ciudadanos mostraron una cultura

política democrática y cada vez
más cr í t ica,  en cambio los
pol í t icos  a l  igual  que los
responsables  de organizar  el
proceso e lectora l  fueron
ineficientes , torpes, falsos y
hasta corruptos.

Los mensajes del  12 de
noviembre  son en suma:
1. Ya no es posible gobernar sin
atender las exigencias  de la
mayoría de la población. No
basta tener cifras macroeco-
nómicas sanas, ni l lenar de
maquiladoras al Estado.
2. El sistema político mexicano
al igual que su versión  jalisciense
esta agotado. Es necesar io
construir uno nuevo buscando
una representación  más efectiva
de los ciudadanos.
3.  Los part idos deberán
transformarse  profundamente,
tendrán que dejar de ser
negocios familiares, trampolines
para políticos  profesionales,
representaciones de los intereses
de ricos empresarios o jerarcas
de la Iglesia. Deberán ser más
espacios  para la discusión y
elaboración de proyectos de
largo a lcance, p lanes y
programas de gobierno  bien
fundamentados, estar más al
servicio de todos sin importar  su
ideología.❖

*Investigador del Departamento de

Estudios  sobre    Movimientos Sociales

del CUCSH.
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Destacó que lo más importante es que deberá
ser una red humana de personal académico,
apoyada por las telecomunicaciones, que
trabajarán de manera colegiada, ya que
algunos profesores serán autores de cursos,
otros asesores o expertos, y otros más
atenderán a cada uno de los estudiantes.

La maestra Ana María García,

coordinadora de Enlace institucional, del
Consejo Estatal para la Planeación de la
Educación Superior del Estado de Jalisco
(Coepes), sostuvo que ya tienen detectados a
los especialistas que de alguna manera han
hecho investigaciones en los temas de las áreas
terminales de la licenciatura, a fin de elaborar
materiales y cursos en línea.

“En lugar de que los profesores asistan a
las aulas presenciales, estarán en las virtuales.

antecedente diez años de camino, por lo que
se puede constatar que existe una cultura al
respecto, sobre todo por el personal que desde
entonces ha adquirido esta experiencia.

El diseño curricular

Los contenidos de la licenciatura, explicaron
Ana María García y Ana Rosa Castellanos,
jefa de Innovación curricular, de la UdeG,
surgen de la inquietud del Rector general de
esta Universidad, doctor Víctor Manuel
González Romero, con el interés de abarcar
áreas educativas que tradicionalmente no se
han considerado en América Latina y México.

Las funcionarias añadieron que existen
licenciaturas de este tipo, pero enfocadas más
bien a las ciencias de la educación. En esta
nueva carrera, por modalidad abierta y a
distancia, que ofrecerá la UdeG, las baterías
se dirigen a formar educadores no solo en el
ámbito el formal, sino también en el no formal.

De ahí, informó Castellanos, que se
orientará a áreas poco atendidas, que están
ligadas más a poblaciones marginales, como
la educación para adultos, que comprende
estrategias de alfabetización, enseñanza en las
comunidades indígenas y la tercera edad, con
programas especiales.

Asimismo, otros campos de interés son la
gestión y administración educativa, animación
sociocultural y bicultural, para atender todos
los espacios de lo que se denominaría
enseñanza no formal y que, sin embargo, no
se cuentan con las personas capacitadas para
orientar, desarrollar y echar a andar proyectos
de esta naturaleza.

Otra de las metas es formar educadores en
materia ambiental y para la salud, en las que
poco se ha trabajado. De igual forma, la
educación física y artística, que prácticamente
es abandonada en primaria, salvo en la
preescolar.

También se incluye la educación en la
enseñanza de lenguas, ámbito en el que si bien
existen varios posgrados, tampoco ha formado
parte de una estructura curricular articulada.
Por último, se abordan las didácticas
especiales, ligadas a las ciencias formales,
sociales y naturales.

La maestra Ana Rosa Castellanos sostuvo
que se prevé la posibilidad de que esta
licenciatura tenga apertura en los centros
metropolitanos hasta septiembre de 2001.

Puntualizó que dicha alternativa profesional
representa un reto, para demostrar que la
UdeG puede generar estos programas con alta
calidad.❖En marcha a partir del 1 de marzo de 2001

Primera licenciatura...
EDUCACIÓN

Viene de la pág.  ☛  1

Los estudiantes en el boteo por calles o lugares
de interés público, los docentes y trabajadores
administrativos con la donación de un día de
salario, fueron ejemplo a seguir.

A esta causa noble se sumaron empresas,
medios de comunicación, representantes de
todos los sectores, como es el caso del
padrinazgo de Jackie Bracamontes, Nuestra
belleza México 2000.

También se han efectuado desfiles de
modas, subastas de joyas y obras de arte,
encuentro de bandas gruperas en el estadio
Jalisco, y la visita del doctor Patch Adams,
destacado pediatra estadunidense.

Explicó que gracias a la credibilidad del
programa, se obtuvo la cantidad mencionada.

Esto abre la posibilidad de contar con el
apoyo de diversas organizaciones, lo que hace
crecer el optimismo entre los integrantes del
fideicomiso.

Cárcoba García señaló que mención aparte
merece la promesa del gobierno del estado de
Jalisco, de aportar diez millones de pesos,
hecha por el propio ingeniero Alberto
Cárdenas, el mes pasado al doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector general de
esta casa de estudios.

Con esta promesa han tomado mayor
celeridad las gestiones hechas en la Presidencia
de la República y la Secretaría de Salud, para
que donen una cantidad similar y reunir los 40
millones de pesos requeridos para la unidad

de trasplante y su primer año de operaciones.
Reconoció que aunque la administración

de Zedillo está por concluir, existe confianza
en que quedarán los trámites avanzados para
que el nuevo gobierno haga efectiva esta
colaboración.

Por lo trascendente de la obra, recomendó
a la ciudadanía estar al pendiente de la misma,
para cuidarla y hacerla avanzar.

Recalcó que el mecanismo más grande,
más fuerte, es el apoyo de la gente, aunado al
entusiasmo de los niños que padecen este mal,
y el de sus familias.

A esto habrá que “sumar el apoyo real que
hemos recibido en donativos de la sociedad,
de la propia comunidad universitaria, de
diversos sectores de la iniciativa privada”.

Destacó que la suma de esfuerzos logrará
la meta, “además del compromiso que tenemos
quienes conformamos el fideicomiso”.

Cristalizar la unidad de trasplante de médula
ósea, con la que se podrán salvar 8 de cada
10 niños con cáncer (hoy lo consiguen solo
seis), sentará un precedente en la región
occidental del país, al conseguir tal estructura
médica.

El doctor Leobardo Alcalá Padilla, director
del OPD Hospitales Civiles de Guadalajara,
mencionó que el proceso que ha registrado el
Programa de procuración de fondos para la
lucha contra el cáncer infantil, ha permitido
garantizar el tratamiento al 100 por ciento de
los niños que llegan a estos nosocomios.

En la actualidad se atiende a más de 200

niños, de los cuales el 60 por ciento radica en
Jalisco y el resto en los estados circunvecinos.
Algunos incluso vienen de Estados Unidos. El
tratamiento puede abarcar de seis meses a dos
años y tiene un costo mensual en promedio
de cinco mil pesos.

Apuntó que tal vez lo más valioso de esta
campaña sea la conciencia que ha generado
en la sociedad jalisciense, en especial la tapatía,
a favor de estos casos y la respuesta para
solucionarlos.

En junio pasado, a un año de iniciado el
programa, fue colocada la primera piedra del

JORNADA

Universitarios por los niños…

Querido Abrahamcito
Gaceta Universitaria

¡Qué mala noticia! Ayer llamó tu mamá para informarnos que por fin dejaste atrás tanto dolor y sufrimiento...¿y sabes?
el día se nos llenó de tristeza y de una sorda rabia, por la impotencia que se siente ante la muerte.

¿Porqué Abrahamcito, si ya habías superado tu cáncer en los huesos? ¿Porqué, si ya le ibas ganando la batalla a
esa odiosa enfermedad?

¿Pero sabes una cosa? En medio del dolor y el vacío que nos dejas, hay algo que nos alienta para seguir peleando la batalla
de cada día, contra ese terrible mal que agobia a tantos niños como tú,  que cada  jornada nos enseñan la lección, del
optimismo, la esperanza, el disfrute de lo mucho que nos da la vida y que quienes estamos sanos poco valoramos.

Gracias Abrahamcito, porque al igual que Alejandra y que tantos otros que por desgracia no estuvieron entre los que sí
le ganan la batalla al cáncer, que por fortuna cada vez son más, debido al esfuerzo de médicos como Óscar y Fernando, de
enfermeras como Lupita, de las damas voluntarias que tanto apoyan con su trabajo y de tanta y tanta gente, que sin
egoísmos y con muchas ganas de que más niños como tú se curen, aportan su esfuerzo, entrega, su cariño y sus aportaciones,
a tantos pequeños que también como tú, tuvieron la mala fortuna de contraer tan terrible mal.

Te vamos a extrañar, nos van a hacer falta tus carreras de un lado a otro sobre esas muletas que tanto tiempo te
sostuvieron, en busca del autógrafo de Priscila y sus Balas de Plata, los Cuisillos, las Chivas y tu madrina Jackie; que
seguramente cuando se enteren que ya te nos fuiste, también se pondrán muy pero muy tristes.

Abrahamcito, te prometemos que tu muerte no será en vano, porque todos, y especialmente los universitarios de
buen corazón  encabezados por los “chavos” de la FEU, vamos a seguir luchando contra todo aquello que nos impida
lograr obtener los suficientes recursos para que muchos niños sí puedan ganarle la batalla al cáncer.

Y finalmente gracias, muchas gracias por enseñarnos con tu alegría, que vale la pena vivir la vida, disfrutando
cada minuto que nos brinda; gracias por darnos aliento para encontrar cada día a más buenas personas que quieren
ayudar a niños como tú; gracias por dar testimonio de que aún a pesar de sentir los peores dolores, siempre hay que
pensar QUE SE PUEDE. Descansa en paz, nuestro querido Abrahamcito.❖

Pero es importante
recalcar que cada
centro universitario
deberá tener un tutor
por cada 10 estudiantes
que sean aceptados,
pues la idea es
acompañar a los
jóvenes durante toda su
carrera”.

Explicó que esto no
aparece de la nada.
Desde 1998, la
Universidad ha
adoptado este sistema
de educación abierta y
a distancia que ahora
conjuga Innova, el cual
tiene como

área de hospitalización de lo que será la
unidad de trasplante de médula ósea y hace
poco se culminó la primera fase del
laboratorio que dará servicio a esta área
médica.

El doctor Alcalá Padilla agradeció los
esfuerzos de la Universidad de Guadalajara,
por medio de sus organismos sindicales,
personal de confianza y agrupaciones
estudiantiles; a la planta laboral de los
hospitales civiles, y a la sociedad en general,
por su apoyo para hacer posible en el 2001
lo que empezó en 1999.❖

.....................................................❖
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CONSTRUCCIÓN

Inalcanzable la vivienda digna
Víctor González

Los problemas que por muchos años ha
atravesado la industria de construcción de
vivienda por la precaria situación económica
del país, han disminuido el tamaño y la
comodidad de las casas y la capacidad de la
clase trabajadora para adquirirlas, con lo que
la calidad de vida es cada vez más difícil de
alcanzar por la mayoría de los mexicanos.

Así lo expresó en entrevista el arquitecto
Daniel González Romero, director de la
División de diseño y proyectos, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), quien amplió que la calidad de la
vivienda está directamente relacionada con el
poder adquisitivo de la población.

“Hoy un trabajador que gane el salario
mínimo, no es sujeto de crédito, por lo que no
puede aspirar a comprar su casa. Por otro lado,

los especuladores que se dedican a la
construcción de inmuebles para habitación,
hacen casas más baratas y por consiguiente
más pequeñas y menos confortables”.

Este problema no se resuelve con diseño.
“Si alguien cuenta con 20 millones de pesos
para la construcción de su casa, es lógico que
no la hará tipo Infonavit. Si en cambio solo
cuenta con 500 mil pesos, no le quedará otro
remedio. Es un problema económico, porque
hay que considerar el costo del terreno y la
infraestructura necesaria para edificar. Un
diseño adecuado evidentemente ayudará más
que uno que no lo es, pero el factor más
importante resulta el presupuesto”.

Mencionó como ejemplo que existe una
empresa que construye viviendas de 5.50 por 5.50
metros cuadrados. Ante tan precaria disposición
de terreno, poco puede hacer un diseño.

“No se le puede echar la culpa a los
arquitectos de los problemas del Infonavit,
cuyas casas han pasado de contar con 100
metros cuadrados en los cincuenta, a 40 metros
en la actualidad”.

A lo mencionado hay que añadir otras
condiciones que mejoran la calidad de vida del
inquilino, pero aumentan significativamente el
costo de la edificación. Por ejemplo, para que
una casa esté más iluminada, será necesario
colocar más focos, lo cual significa mayor
consumo de energía eléctrica; aumentar el
número de tomas de agua para comodidad del
morador se traduce en mayor consumo y costo
del líquido.

El catedrático enfatizó que todos estos son
problemas económicos. Los elementos para lograr
mejor calidad de vida, están fuera del alcance de
la mayoría de los mexicanos. En muchos casos
sus condiciones de vida son infrahumanas y esto
tiene que ver con la estructura económica del país.
Para el obrero de una maquiladora, el sueldo que
recibe es apenas suficiente para gastos de comida
de su familia y tiene que resignarse a no contar
con una vivienda digna.

La industria de la construcción es una de
las que más ha resentido las continuas crisis
económicas que atraviesa el país. Si embargo,
en México construir viviendas deja enormes
utilidades. La situación en otros países es
diferente, donde la plusvalía obtenida no supera
al 20 por ciento, porque los créditos son bajos.
Aquí están altos y el constructor aspira a
obtener jugosas ganancias.

Daniel González Romero reconoció que no
existen soluciones fáciles para problemas
complejos, especialmente cuando dependen
del estado de la economía de todo un país.

Subrayó que con los cambios que se
aproximan en la administración federal y
estatal, es necesario impulsar estrategias claras
y congruentes para regresarle al mexicano la
posibilidad de vivir bien.

“Debe existir una política nacional de vivienda
que no sea promovida a través del Infonavit, sino
un programa general y a escala nacional en la
materia, el cual no existe hasta ahora. Esta debe
partir de la búsqueda de salarios que hagan
posibles los créditos a los trabajadores”.❖

......................................................❖
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Construyen viviendas de 5.50 por 5.50 metros cuadrados

NEGOCIOS

Proyecto para incubar empresas
Eva Loera

Con el fin de inculcar una cultura empresarial
que juegue un papel importante en la
generación de empleos para Jalisco, el Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, contempla la posibilidad de
crear en su campus incubadoras de empresas.

“El objetivo es que las microempresas,
creadas por estudiantes de los últimos semestres,
crezcan, maduren y cuenten con los servicios
que en ocasiones causan su muerte”, afirma
José Sánchez Gutiérrez, jefe del Departamento
de Mercadotecnia y Negocios Internacionales.

Sánchez Gutiérrez, junto con el rector del
CUCEA, Tonatiuh Bravo Padilla,  Humberto Palos
y Gabriel Fregoso, son algunos de los maestros
que apoyan el proyecto.

El programa incubadora de empresas, del
CUCEA, será diferente al IEBT-UdeG (Programa
de incubación de empresas de base tecnológica),
el cual dirige el doctor Juan Villalvazo Naranjo,
jefe del Departamento de Ingeniería de
Proyectos, en el sentido de que estará vinculado
de manera estrecha a programas de estudio.

El IEBT tiene sus instalaciones a cien metros
del CUCEA, allá por los Belenes. Consta de
espacios equipados para que el
microempresario pueda desarrollarse.

El programa IEBT, a cambio de 20 o 35

pesos por metro cuadrado, otorga a las
empresas, entre otros servicios, infraestructura
y mobiliario temporal, secretaria recepcionista,
servicio de fax, copiadora, mantenimiento y
sala de juntas. Una vez que la empresa maduró
y que es autosuficiente, sale para incursionar
en el mundo de los negocios.

Necesaria vinculación

El programa de oportunidades de negocio, del
Departamento de Mercadotecnia y Negocios
Internacionales, informa a los estudiantes sobre
lo que es un empresario y cómo sacar adelante
un proyecto emprendedor. Para tal fin,
organiza ciclos de conferencias en los que
participan como exponentes jóvenes
empresarios de éxito, que comparten sus
experiencias con el estudiantado.

En una segunda etapa, refuerza sus
conocimientos acerca de lo que es una empresa,
enseña a conocer el mercado y a hacer análisis
de producción. Los alumnos, antes de esta
etapa, llevaron materias relacionadas con esto,
pero aquí son instruidos para integrar sus
conocimientos dentro de una empresa.

“Nuestros estudiantes se dan cuenta que
ser emprendedor no es difícil: el requisito
principal es saber tomar riesgos”.

Para entusiasmar a los muchachos, y
estimular a los emprendedores, se les lleva a
visitar incubadoras de empresas que dirige el
doctor Villalvazo.

Luego “arman un proyecto, el cual evalúan
empresarios de diversas cámaras. Los que
tienen posibilidad de llevarse a cabo, son
recomendados con el doctor Villalvazo, para
que les busque un espacio donde puedan
desarrollarse”.

presentar el proyecto. Sería bueno obtener
recursos con la adquisición de deuda pública
por medio de un banco”.

Esa institución financiera, por medio de una
fundación internacional, ayuda a la Universidad
con recursos y compra de deuda pública. El
banco se deshace de deuda, con un beneficio
para la Universidad.

El proyecto debe tener la anuencia, tanto del
Rector general, como del gobierno.❖

La mayoría de
empresas surgidas
del programa IEBT,
no emanan de un
programa de
estudios de la
UdeG.

“Lo que preten-
demos, al construir
una incubadora en
el CUCEA, es que los
muchachos quieran
ser microem-
presarios. Que se
entusiasmen al ver
cómo dan vida a su
propio proyecto”.

“A principios
de año queremos

......................................................❖
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Los alumnos participan como jóvenes empresarios
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Cara transición política
Cristina Félix

Experto en asuntos políticos, el investigador Adrián
Acosta Silva, del Departamento de Ciencias
Sociales y Jurídicas, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), habló
de diversos aspectos de la transición política que
se vive en México.

Entrevistado por esta reportera sobre el
ambiente que se vive actualmente en materia
política, sobre todo por la próxima toma de
posesión del presidente electo Vicente Fox, Acosta
Silva sostuvo que a pesar de que salieron a la luz
pública los grandes sueldos asignados al equipo
foxista, así como los bonos sexenales concedidos
a los altos funcionarios, lo que implica que existe
mayor transparencia, ambas “noticias” son parte
de un mecanismo de compensaciones inmorales
y abusivas de nuestras élites dirigentes, que
advierten lo caro que nos sale a los mexicanos la
transición política.

El investigador Adrián Acosta Silva,
reflexionó al respecto y consideró que aún
cuando es legítima la fiesta popular que
organizan los panistas para celebrar el pase
de estafeta presidencial a Fox, y a la cual “no
dudo que asista una gran cantidad de
ciudadanos que votaron por el cambio, creo
que existe ya un desencanto de muchos
mexicanos que ven muy alejadas de la realidad
las promesas que hizo en campaña el
presidente electo”.

De hecho, el equipo de transición y Fox, poco
a poco han dejado entrever que no es lo mismo
“ver a la pecera que ser el pez”. Una cosa es
prometer y levantar expectativas para lograr votos,
pero otra traducirlas en programas de gobierno,

y ahí se observa un proceso desalentador: no habrá
presupuesto sustancial en programas sociales, ni
en educación, entre otros.

Dijo que sin embargo no hay que olvidar
que se trata de una transición política inédita en
el país. De ahí que el carácter celebratorio de la
fiesta popular que se organiza, también tiene
como principal componente crear un mito para
el panismo y para el propio Fox, que permita
diferen-ciar muy claramente el pasado, presente
y el  futuro.

En ese sentido, aun cuando hay desencanto
y habrá aún más decepciones al finalizar el primer
año, “me da la impresión de que los que votaron
por Fox, siguen con grandes expectativas sobre
el próximo gobierno, lo cual es comprensible”.

Problemas en el ámbito político

En términos económicos, Vicente Fox recibe una
economía prácticamente inmejorable: blindaje
financiero, promovido por Zedillo, e indicadores
positivos en materia de crecimiento económico y
reservas financieras aceptables, sin olvidar sus lados
obscuros, como los 40 millones de pobres que
arrastra el país desde hace muchos años.

Los problemas para Fox “los veo más bien
en el ámbito político, pues no hay que olvidar
que aun con su triunfo, casi el 35 por ciento de
los votos fueron para el PRI. En ese contexto,
no recibe una mayoría absoluta, sino un
congreso equilibrado, disputado y con gran
colorido en los contrapesos políticos. En esos
términos, tiene un panorama bastante
complicado, por los problemas de
gobernabilidad y de conducción política que
pudieran presentarse”.

GOBIERNO

......................................................❖

No es lo mismo “ver la pecera, que ser el pez”
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Las leguminosas, fertilizantes naturales

Asimismo, otro
componente político
y vital es que a Fox
lo acompañará un
fenómeno que se
observa por todos
lados: la descom-
posición del PRI, la
cual señala que ya se
han roto los viejos
amarres corpo-
rativos.

“A últimas
fechas hemos visto
cómo los burócratas
han salido a las calles
a pedir bono, al igual
que los agricultores,
que han bloqueado
carre-teras para
pedir aumentos.
Esto no lo habíamos
visto desde la
revolución, porque el
PRI era un
contenedor de las
demandas y un
relativamente eficaz
gestor de los
intereses de los
grupos, clases
sociales y sindicatos.
Y frente a ello, no
hay respuesta”.

FLORA

hombre.
Estas plantas poseen la característica de

tener vainas, como el ejote. Sus hojas están
compuestas por tres foliolos, que pueden
presentar diferentes formas: desde una
simple mata, hasta árboles como el
tamarindo, el tabachín, el guaje, los cuales
son leguminosas domesticadas, comentó el
maestro Humberto Ramírez Vega,
investigador del Centro Universitario de los
Altos (CUAltos), de la Universidad de
Guadalajara.

Las leguminosas silvestres habitan en la
naturaleza, sin estar domesticadas ni
explotadas, por lo que hay un consumo directo.
“Un cultivo mejorado genéticamente pierde su
carácter silvestre.”

Donde existe una mayor población de
leguminosas, es en la zona tropical, pues
conforme aumenta la altura, su presencia
disminuye. “Por la región donde estamos,
que es de transición entre el Bajío y los valles
altos, existe poca información sobre
leguminosas”.

Investigadores del CUAltos encontraron,
evaluaron e identificaron algunas leguminosas

silvestres, que aunque carecen de clasificación,
son importantes.

Estas especies desempeñan un papel
ecológico fundamental. Tienen la capacidad de
llevar a cabo el proceso conocido como fijación
de nitrógeno atmosférico, que incorpora
grandes cantidades de este para enriquecer el
suelo y permitir el desarrollo y crecimiento de
plantas.

El investigador destacó que, “por causa de
los cultivos intensos, como es el maíz y otros
más, la presencia de leguminosas compensa
las pérdidas de minerales que contiene la tierra,
empleados para sostener las siembras.”

Indicó que las leguminosas son fertilizantes
naturales de suelos agrícolas, lo cual redunda
en una menor aplicación de los inorgánicos.
“Además pretendemos incorporar sus
cualidades para lograr forrajes nutritivos”.

Ramírez Vega dijo que, en coordinación
con el Instituto de botánica del CUCBA, el
objetivo es clasificar todas estas plantas
silvestres, para determinar sus características,
su potencial, y con base en esto, obtener un
recurso genético identificado, que sea garantía
de que la especie siga en el ecosistema.❖

Luis Eduardo Carrillo

Las leguminosas forman un grupo de

plantas dicotiledóneas que reúne a más de
20 mil especies en el mundo, muchas de
las cuales son útiles para la alimentación del
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Estas especies desempeñan un papel ecológico fundamental
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Añadió que “hasta ahora, Fox no ha podido
o no ha dado una respuesta clara y contundente
que hable de una estrategia sobre cómo va a

sustituir los viejos controles corporativos y clien-
telares del PRI, por una gestión política
distinta”.❖
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PROFESIONES

Aceptan más ingenieros industriales

Mara Melissa Marcelli

La ingeniería industrial ha cobrado gran
importancia en los últimos años, ya que sus
áreas de trabajo hacen posible contar con
mayores índices de calidad y una productividad
más alta en las empresas.

A causa de este auge industrial en la ciudad,
la carrera registra un aumento en su demanda.
En el CUCEI, ocupa el tercer lugar en cuanto a
solicitudes de ingreso, después de las carreras
de ciencias computacionales e ingeniería
electrónica.

Destaca lo anterior el ingeniero Rigoberto
Mojica Martínez, coordinador de la licenciatura
en ingeniería industrial, del Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la
Universidad de Guadalajara.

Añadió que una de las áreas a las que se
enfoca esta alternativa académica, es a hacer
óptimos los recursos.

“Dentro de una empresa, el ingeniero
industrial se desenvuelve principalmente en el
área de producción, en donde debe hacer
posible la obtención de más productos con el
mínimo de materia prima posible, y con la
mejor calidad”.

También puede ocuparse de otras áreas,
como ventas o recursos humanos, en aras de
conseguir la calidad total.

Comentó que con el auge del comercio

internacional, se requiere que las empresas
estén certificadas con diferentes estándares de
calidad, lo que les permite competir en igualdad
de circunstancias con negocios extranjeros, y
para ello, lo más idóneo es contratar a los
ingenieros industriales.

Mojica señaló que algunos empresarios se
ocupan de llamar a la coordinación para
solicitar el apoyo de jóvenes que realicen
prácticas profesionales o que deseen ingresar
a trabajar en sus negocios, lo cual era inusual
hasta hace algunos años.

“Antes nos hacían el feo. Era poco común
que se solicitaran egresados de la UdeG. Por ello,
la demanda actual habla de la constante superación
y mejora en nuestros programas académicos”.

Añadió que al momento, casi es posible
asegurar una pronta colocación de los egresados
en industrias locales de distintos ramos.

Con el propósito de difundir más los
beneficios de la ingeniería industrial, el CUCEI

llevó a cabo en días pasados el I Congreso
nacional de ingeniería industrial: “En el camino
de la sociedad hacia el desarrollo”, en el que
participaron sectores del gobierno, la iniciativa
privada e instituciones educativas.

Asimismo, se impartieron charlas acerca de
la productividad y eficiencia, importancia de los
recursos humanos en la empresa, técnicas
japonesas modernas de calidad y su
incorporación en la industria electrónica, así como
el papel de las universidades en el desarrollo.

Uno de los principales objetivos fue
contribuir a la formación profesional, por
medio de transmitir ideas, experiencias y
diversos puntos de vista, con la idea de colocar
la semilla de la iniciativa y los conocimientos
en el participante, para que sean puestos en
práctica posteriormente.

Rigoberto Mojica señaló que se mostraron
las distintas facetas del desarrollo del campo
de trabajo a los participantes, para que puedan
adoptar en el futuro planes con ese perfil.❖
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Laboratorio de automatización y robótica, en el CUCEI
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TEXTOS

Apoyo para bachilleres

Luis Eduardo Carrillo

El Sistema de Educación Media Superior
pondrá en manos de los estudiantes de
preparatoria, material bibliográfico que

servirá de apoyo en algunas asignaturas.
El  l icenciado Rodol fo Gut iérrez

Zermeño, director general del SEMS, indicó
que con este tipo de apoyo basado en la
lectura, los educandos pueden lograr un

mejor desempeño, conocimiento y
aprendizaje.

Este proyecto ya cristalizado, forma
parte del Programa para la aplicación de
materiales de apoyo didáctico en escuelas
preparatorias del  estado, el  cual fue
aprobado por el Consejo Estatal para la
Planeación de la Educación Media Superior
(CEPEMS).

Este programa contempla los 110
planteles de la red del SEMS, los cuales se
encuentran divididos en 44 escuelas y 66
módulos.

En su primera fase, el material será
dirigido a los alumnos de primer ingreso
en el calendario 2001, para las asignaturas
de física, química, matemáticas, biología y
español.

El primer tiraje del material educativo es
de aproximadamente 15 mil. Al finalizar esta
primera etapa se realizará un estudio para
conocer su funcionamiento, para
posteriormente aplicar dicho programa en
semestres subsiguientes.

Los textos, ya sean de investigación,
revisión bibliográfica o antología, serán
revisados por jurados externos para que
califiquen su viabilidad como material de apoyo.

“Este t ipo de programas en otras

instituciones del país han dado resultados
favorables, logrando una estandarización del
conocimiento, correlación y evaluación”,
señalo el director general del SEMS.

“Uno de los objetivos de este programa
es fomentar la part ic ipación de las
comunidades educativas en la elaboración
de materiales de apoyo, ya que faltan textos
especializados que no se encuentran en
Guadalajara o en algunas comunidades del
estado”.

Otro punto es que hay estudiantes que
por razones económicas no pueden adquirir
libros, por lo que es necesario apoyarlos con
estos textos.

¿Por qué textos de apoyo? Para procurar
que el estudiante se interese por la lectura.
Algunas investigaciones arrojan que no leen,
y en ocasiones solo lo necesario. Por ello,
se debe implementar dicho programa,
reiteró Gutiérrez Zermeño.

El funcionario indicó que a futuro se
pretende extender por vía electrónica estos
textos, así como también implementar
cursos en línea.

Por último, dijo que los instrumentos
de apoyo serán diseñados de acuerdo a
los programas de estudio que maneja el
SEMS.❖En su primera etapa, los libros serán para estudiantes del primer semestre de bachillerato

......................................................❖
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Notas
académicas

Alejandro Soler

El centro histórico de Guadalajara, al igual que
el de muchas otras ciudades de la república, es
uno de los puntos de interés cultural y turístico
más importantes de sus respectivas zonas
metropolitanas.

Por una política urbanística inadecuada de
parte de las autoridades y las altas
concentraciones de lluvia ácida, el deterioro
causado por el transporte público y a la
contaminación visual, este se encuentra en
condiciones deplorables.

Una de las causas que coadyuvan a esta
problemática, es el abandono del uso
habitacional de muchas fincas asentadas en la
vieja Guadalajara y que hoy constituyen el
centro de la ciudad.

“La contaminación atmosférica en su
conjunto, deteriora más el componente
arquitectónico urbano”, precisó el arquitecto
Román Munguía.

Agrega que a esa degradación física
contribuyen los graffitis, la saturación de
anuncios espectaculares y falta de limpieza.

“Un ejemplo patético y claro de esta
situación, es la plaza Tapatía, una zona muy
concurrida que tiene locales convertidos en
verdaderos muladares”.

En el deterioro del centro histórico se
manifiesta la carencia de una política urbana
gubernamental “hacia el rescate, la
restauración y la defensa de este punto medular
de la urbe tapatía”.

“Esta escasez de políticas al respecto se
manifiesta en la desatención a problemas
visibles, como son la falta de recolección
de basura, la poca limpieza del propio
centro”.

La plaza Tapatía es un punto de referencia
importante. Esta no fue el proyecto
arquitectónico urbano adecuado para resolver
el nexo entre la zona poniente y oriente de
Guadalajara y que le diera una buena
perspectiva al complejo cultural del Instituto
Cabañas.

“Fue un despi l far ro inmobi l iar io .

URBANISMO

Readecuar el centro histórico

Ahora vemos elefantes blancos, como el
ed i f i c i o  Sa l i na s  y  Rocha ,  hoy
abandonado, lo que evidencia que era un
proyecto faraónico que no resolvió la
neces i dad  soc i a l  de  c rea r  e spac io s
abiertos en el centro urbano”.

Para el investigador, lo primordial sería
revisar el reglamento del Centro histórico
y barrios tradicionales de Guadalajara
(CHBTG), aprobado en diciembre de 1996,
“para ver  s i  e fect ivamente cont inúa
vigente”.

El patronato del CHBTG presentó al
ayuntamiento el plan rector del centro histórico
de Guadalajara, que hace propuestas
adecuadas, “aunque tenga algunas carencias
en cuanto a su aplicación práctica”, reconoce
Munguía.

Ha existido falta de visión de las sucesivas
administraciones municipales, “lo que fue
evidente en la última administración panista”.

La propuesta de redensificación del centro

en sus zonas habitacionales, fue un fracaso:
“destinar parte de los edificios de la plaza
Tapatía a uso habitacional, quedó en un
enunciado que nunca se llevó a la práctica; la
falta de una estrategia de rescate obedece a
carencia de interés por tener un centro a la
altura de una capital metropolitana como es
Guadalajara”.

Una medida que ayudaría a que el centro
histórico tuviera uso habitacional, “es que la
propia población se interese por el
mantenimiento y buen uso del lugar, tanto de
las fincas, edificios, casas, como de las calles
y espacios abiertos”.

“No desestimo los Arcos del milenio, pero
creo que deberían priorizarse las acciones de
este tipo. Creo que a estas alturas sería de
mayor monumentalidad la readecuación del
centro histórico de Guadalajara”, concluyó el
investigador Román Munguía Huato, director
del Centro de estudios metropolitanos, de la
UdeG.❖

Necesaria una política para el rescate, restauración y defensa del centro histórico
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

ADMINISTRACIÓN GENERAL

JEFE DE LA UNIDAD TÉCNICA, COORDINACIÓN DE CULTURA FÍSICA, COORDINACIÓN
GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS, JUAN MANUEL RUVALCABA GÓMEZ, a partir
del 15 de septiembre de 2000.

Fe de erratas

En Gaceta Universitaria edición 183, con fecha 13 de noviembre de 2000, en la página 16, existe el
siguiente error por equivocación en la información que proporcionó Oficialía Mayor:

Dice:
CAMPUS DEL NORTE
COORDINADOR DE SERVICIOS GENERALES, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
JAVIER RAMÍREZ ROMO, a partir del 1 de octubre de 2000.

Debe decir:
CAMPUS DEL NORTE
COORDINADOR DE SERVICIOS GENERALES, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA,
JAVIER RAMÍREZ ROMO, a partir del 1 de junio de 2000.

.......................................................❖

Universidad de Guadalajara

El Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño,

se une a la pena que embarga al
arquitecto

José Luis Mireles Madrueño,

por el sensible fallecimiento de su
hermano, el señor

Eduardo Javier Mireles
Madrueño,

acaecido el pasado 12 de noviembre del
presente.

Descanse en paz.

Curso: enfermedad hipertensiva y embarazo

Los días 6, 7 y 8 de diciembre, se ofrecerá, de
manera gratuita al público en general, el “Tercer
curso estatal monotemático y multidisciplinario
sobre enfermedad hipertensiva grave y
embarazo”, en el auditorio uno de rayos X, del
Hospital Civil de Belén.

Estas enfermedades son la primera causa
de muerte en la mujer, de ahí que no tenga costo
alguno, además que por sus características, es
único en México.

Inscripciones en el departamento de trabajo
social, del Hospital Civil de Belén, o a los
teléfonos: directo: 613 94 89, 614 55 01
extensión 177.❖

Medio siglo de la televisión en México

Este es el dossier de la Revista Universidad de
Guadalajara, presentada el jueves 16 de
noviembre, en la librería José Luis Martínez, del
Fondo de Cultura Económica, ubicada en
Chapultepec 198.

En esta edición se discute lo que es y ha
sido el desarrollo de la televisión mexicana, con
una perspectiva crítica desde diversas posturas
metodológicas. Destaca las relaciones entre
televisión y mercado, poder, política, nuevas
tecnologías de la información, educación,
globalización, entre otros aspectos.❖

Apoyo a los más desprotegidos

Dentro del programa “Todos solidarios por la
asistencia social. Tu ayuda directa”, iniciativa
emprendida por la Coordinación General de
Extensión, de la UdeG, que busca crear
conciencia en la comunidad universitaria y
sociedad en general sobre la situación de los
núcleos desprotegidos en la entidad, se
encuentran 35 instituciones de asistencia a
quienes puedes apoyar en especie o con
donativos.

Uno de los organismos que requieren de tu
auxilio, es el asilo de Ancianas desamparadas
Ma. Auxiliadora A.C. que da albergue y atención
integral a ancianas desamparadas. Sus
necesidades son: verduras, frutas, artículos de
limpieza, recursos humanos, medicamentos,
alimentos enlatados. Domicilio: Mexicaltzingo
1228, sector Juárez. Teléfono 614-60-32. ❖

XI aniversario Prepa de Tonalá

En el marco de las festividades, que inician este
jueves 23 de noviembre a las 17:00 horas, la
Preparatoria de Tonalá organiza una serie de
actividades académicas, artísticas y culturales.
Ese mismo día, destaca la participación de la
Orquesta Sinfónica, de la Universidad de
Guadalajara, a las 17:00 horas. El viernes 24,
inauguración de la exposición Alfarero 2000,  en
la que habrá talleres de arte y conferencias con
el tema “Sexualidad” y “Hacia una cultura
laboral”.

El sábado 25 se realizara la Olimpiada
estatal de la lengua española, a las 9:00 horas,
en el patio central. El lunes 27 habrá una
exposición de física y el Tianguis cultural de
Guadalajara.

El martes 28 de noviembre culminan las
actividades con la premiación Alfarero 2000, dos
conciertos de rock, uno a las 11:00 y otro a las
18:00 horas.❖
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José Luis Ulloa

Las bibliotecas día con día crecen más, por lo
que es necesario desarrollar estándares que
permitan ofrecer a los usuarios, calidad y
excelencia en el servicio, indica la maestra en

EVALUACIÓN

Certificación de bibliotecas
ingeniería en proyectos, Sofía del Rocío
Barajas Ortiz, responsable de bibliotecas del
Centro Universitario de la Ciénega, sede
Ocotlán.

“Las bibliotecas universitarias deben tener
herramientas eficaces de gestión de calidad

para lograr la certificación. Para ello se requiere
involucrar la información, las relaciones
públicas, personal administrativo, bibliotecarios
y las nuevas tecnologías”.

Países como España y Estados Unidos
cuentan con bibliotecas certificadas. En México,
aunque no hay centros de información
evaluados, existe el interés de elaborar
estrategias en tal sentido.

El Centro Universitario de la Ciénega
contactó a la empresa española AENOR, para
que evalúen los servicios bibliotecarios que
ofrecen. La certificación se efectúa mediante
la norma ISO 8402.

“Esta norma define el conjunto de rasgos o
características que un producto o servicio debe
contener. Establece su capacidad de satisfacer
las necesidades definitivas o implícitas que
ofrece”, afirma la responsable de bibliotecas
del centro universitario.

¿Aquí cuál sería el producto o servicio?
–La información, presentada en mayor medida
en soportes impresos, pero que incrementa
cada vez su presencia en formato digital y
electrónico.

Barajas Ortiz señala que “todo el material de
una biblioteca debe estar organizado de tal manera
que se adapte a las circunstancias. Aquí el
bibliotecario juega un papel importante, ya que es
el intermediario entre la información y el usuario”.Deben contar con herramientas eficaces de gestión de calidad
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El bibliotecario será quien regule dichos
recursos y administre las colecciones y el
servicio.

El CUCiénega cuenta con un acervo
bibliográfico de casi 30 mil volúmenes y reporta
que cada mes en promedio mil 500 usuarios
visitan el centro de información con sede en
Ocotlán, 334 en Atotonilco y 123 en La Barca.

El proceso de certificación de bibliotecas es
manejado de acuerdo a cada empresa evaluadora.
En lo que respecta al CUCiénega, se elaboran
manuales de calidad y procedimientos de todas
las áreas de la biblioteca.

“Al contar con esta metodología de la
certificación, se pueden tener excelentes
colecciones y hábitos organizativos”.

En las bibliotecas la calidad se identifica
con el servicio especializado, tanto de
información como de relaciones públicas que
requiera el usuario.

“La calidad ni es una norma aislada, ni una
base estricta, sino que se definirá a partir de
las necesidades del usuario de cada una de las
bibliotecas”.

Barajas Ortiz agrega que aunque las ideas
básicas de las normas no están lejos de los
principios del sentido común y profesional que
llevan a la excelencia, significa un cambio
importante en la mentalidad, desde la voluntad
hasta el trabajo sistemático.❖

.......................................................❖

Alejandra Tello

¿Qué importancia tiene, para un enfermo, no
deprimirse mientras sigue un tratamiento
médico? ¿Tiene algo que ver que esté tranquilo,
que acepte su enfermedad y, con su actitud,
ayude a su curación?

Un área de investigación para el doctor
Sergio Javier Villaseñor Bayardo, responsable
del área de hospitalizados, del servicio de
psiquiatría, del Hospital Civil de Belén, se
refiere a la psiquiatría de enlace, que trabaja
con trastornos depresivos en enfermedades
crónico degenerativas, como la diabetes.

“En un megaproyecto que realizamos en
el hospital, apoyados por el Simorelos,
equivalente al Conacyt, pero a nivel regional,
valoramos la frecuencia e incidencia de
trastornos depresivos en pacientes diabéticos,
que en muchas ocasiones pasan desapercibidos
para los médicos, pero que ocasionan el
agravamiento de la enfermedad”.

“Está comprobado que se duplican la
cronicidad y dificultad para manejar estos
pacientes cuando su depresión no recibe
tratamiento”.

En su fase inicial, el proyecto trabaja con
enfermos diabéticos. Pero “estamos
convencidos de que la psiquiatría de enlace tiene
una aplicación importante, ya que reduce los
costos al ayudar a que los pacientes evolucionen
rápido, lo cual deriva en su mejoría”.

“No solo hablamos de pacientes
deprimidos. También existen enfermos con

PSICOLOGÍA

Depresión y enfermedad van de la mano
cuadros psicóticos transitorios, trastornos de
adaptación o ansiedad, que hacen del psiquiatra
una herramienta fundamental en el proceso
de rehabilitación”.

Es importante el psiquiatra al lado de una
persona que sufrió una amputación o que
padece cáncer, por ejemplo, para que reciba
ayuda en su difícil situación.

La mayoría de las veces, explicó el
especialista, las instituciones de salud no
contemplan esto como un ahorro. Sin embargo,
el mayor problema es la falta de psiquiatras:
“hay que invertir en eso para poder ahorrar”.

Las autoridades del Organismo Público
Descentralizado Hospitales Civiles de
Guadalajara, están conscientes de la
importancia que reviste una investigación como
la del doctor Villaseñor Bayardo, por lo cual le
brindan todo su apoyo.

Volver a las raíces

El galeno también trabaja en una guía
diagnóstica latinoamericana, que trata de
adaptar la clasificación internacional de
enfermedades mentales a América Latina,
comisionado con el capítulo correspondiente
a los síndromes culturales.

“Se trata de recuperar toda la herencia
cultural mexicana, para darle valor al recurso
antropológico dentro de las enfermedades
mentales. Incorporamos las expresiones
propias de nuestras culturas, que no están en
los manuales de diagnóstico, porque no fueron

Importante el psiquiatra al lado de una persona que sufre depresión
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producto de nuestra
concep tua l i z ac ión
occidental, ya que
brotan mucho antes,
con una mentalidad
diferente”.

“Por ejemplo, en
México, durante la
época prehispánica, y
aún hoy entre los
grupos indígenas,
nunca existió la
dicotomía mente y
cuerpo, cosa que
manejamos los
médicos con tanta
facilidad, pero de
forma errónea”.

“Creo que es
importante que cada
vez más incorporemos
los avances, tanto de
las neurociencias,
como de la antro-
pología y la etno-
psiquiatría, al trabajo
clínico cotidiano”.

La idea de la
e t n o p s i q u i a t r í a ,
explica, es darle sentido
y matiz cultural a las
d i f e r e n t e s

conductas psicopatológicas y cultura, entre
trastornos mentales y grupos étnicos”.❖

enfermedades mentales: “podemos
simplificarlo al decir que es la relación entre

.......................................................❖
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Alejandra Tello

Hoy se piensa que la información es recibida
de manera homogénea en todas partes del
mundo, por la influencia de los medios masivos
de comunicación. Sin embargo, existe un grupo
aislado, que solo cuenta, a lo sumo, con radios
portátiles. Me refiero a los huicholes.

La maestra Sara Corona, profesora
investigadora del Departamento de Estudios de
la Comunicación Social, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), ha desarrollado
investigaciones en el campo de la comunicación
escrita, oral y en imágenes entre los grupos
indígenas de la sierra huichola de Jalisco.

Pronto presentará sus conclusiones sobre
un trabajo realizado en el área de la
comunicación escrita: las cartas de amor.

Este grupo social capta la realidad de
diferente manera, lo que manifiesta en su forma
de expresarse. Tal quedó evidenciado en las
cartas de amor, acerca de las que la maestra
Sara Corona realizó un análisis comparativo
con otras escritas por mestizos de Guadalajara,
con personas de la misma edad y género.

¿Por que las cartas de amor?
Algunas de las cartas adquiridas por la

maestra Corona para la realización de su
investigación, le fueron obsequiadas y otras
tantas solicitadas exprofeso.

Del análisis de la investigadora se
desprenden datos curiosos, como el hecho de

INVESTIGACIÓN

Los amorosos huicholes
que el porcentaje de palabras utilizado por los
mestizos es inferior al empleado por los
huicholes, a pesar de que las cartas están en
español y solo el 48 por ciento de los miembros
de este grupo étnico dice ser bilingüe.

Si bien en ambos caso la ortografía es
deficiente, al hacer una comparación del
avance en la materia entre los mestizos y los
huicholes, resulta que estos aventajan a sus
similares que en la ciudad tienen contacto con
los medios de comunicación, después de cursar
un ciclo escolar.

Esto tiene que ver con la valoración de la
lengua escrita. Para los huicholes es importante
aprender a leer y escribir, porque así tienen
armas para defenderse de los mestizos.

No solo la ortografía, sino el formato y
la manera de abordar el tema, cambian entre
ambos grupos sociales. Los huicholes son
más formales para escribir una carta de
amor, pues, por ejemplo, incluyen el lugar y
la fecha y hacen referencia a su destinatario
utilizando frases como: “querido novio” o
“amor de mi corazón”, aspecto que los
mestizos omiten.

En el 90 por ciento de los casos, los
huicholes se refieren a un amor dichoso y
bienaventurado, mientras que los mestizos
hablan de un amor desdichado y sumido en el
infortunio.

Habrá que analizar las costumbres y
creencias de los huicholes con respecto al
amor. Sus mitos y rituales. Todo eso tiene que

ver con su manera
de expresarlo.

Lo que llama
la atención en el
aná l i s i s  de  la
maestra Sara Co-
rona, fue darse
cuenta de cómo
los miembros de
un pueblo a le-
jado del impacto
de los medios de
comunicación, se
muestra más sen-
sible que aquel
que está en con-
tacto de manera
cot id iana con
ellos.

Dentro del IV

S e m i n a r i o
internacional de
comunicación y
sociedad, que se
efectuará en la
Feria Internacional
del Libro en su
edición 2000, Sa-
ra Corona dará a
conocer estos y
otros interesantes
datos de su inves-
tigación.❖ Para los huicholes es importante aprender a leer y escribir
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RESERVA

Laguna del Tule, belleza potencial
Lucía López

El sol refleja su nitidez en el verdor definitivo
de la vegetación y en el horizontal espejo de
agua, las aves vuelan frente a la mirada de los
turistas que pasean en lancha, mientras que
los pobladores capturan peces y jaibas que
harán llegar a los restaurantes de la zona y a
sus casas.

Esta podría ser la laguna del Tule,
cuando autor idades,  pobladores e
investigadores logren el decreto de zona

natural protegida, en el que trabajan con
ya algunos resultados.

Diversidad y belleza

El maestro en ciencias Hugo Galván Piña,
investigador del Centro de Ecología Costera,
del Centro Universitario de la Costa Sur, explicó
que la laguna del Tule, ubicada en la bahía de
Navidad, entre los poblados de Barra de
Navidad, Jaluco y Villa Obregón, tiene una gran
riqueza por las especies de plantas y animales

rádicamente con el mar cuando rompe de forma
inducida la barrera de arena que los separa.

Con los estudios se ha encontrado que esta
laguna es un regulador de los mantos freáticos
de la zona, pues se detectó que los pozos
artesianos de las viviendas o en tierras agrícolas,
dependen de ella.

En esta laguna habita un buen número de
aves, algunas de ellas amenazadas, en peligro de
extinción o sin registro previo en Jalisco y tal vez
en el Pacífico central mexicano, como son la garza
blanca, el carao y el gallito marino. En cuanto a
fauna, también se encuentran en el vaso lacustre
cocodrilos, robalo, pargo, jaiba y camarón.

Respecto a la flora, crece en la zona el
bosquecillo anona, parecido al mangle, y el carrizo.

Del deterioro a la restauración

El maestro en ciencias Hugo Galván señaló que
este ecosistema se ha deteriorado con el
transcurso del tiempo, fundamentalmente por
las descargas de aguas negras (la elevada
contaminación microbiológica que generó,
erradicó la actividad pesquera) y los rellenos
que efectúan los pobladores para ganarle
terreno a la laguna.

Por fortuna el interés por rescatar este
ecosistema de parte de instituciones federales,

de autoridades de Cihuatlán, de la UdeG y de
la sociedad, ha hecho que el panorama
comience a cambiar.

A dos años de buscar que la laguna sea
decretada zona natural protegida y de
emprender los estudios científicos, ya existen
cuatro logros:
• El interés de la población por rescatar la
laguna, después de que en un principio no
ofrecía apertura sobre el tema.
• La creación del Consejo Consultivo de la
Bahía de Navidad, que buscará tener un plan
de manejo de toda la zona, empezando con la
laguna del Tule.
• La suspensión de la principal descarga
municipal de aguas negras (un millón de litros
diarios), y
• El avance del 70 por ciento del documento
que respaldará la iniciativa.

El maestro en ciencias Hugo Galván afirmó
que esperan tener el documento final a
mediados del próximo año y que el objetivo es
restaurar la laguna y planear su
aprovechamiento moderado por medio de
recorridos turísticos en lancha, para apreciar
flora y fauna; el fomento de deportes acuáticos
(como el kayak), el manejo y aprovechamiento
de cocodrilos, iguanas y aves, así como el
restablecimiento de la pesca.❖

que la habitan y la
disponibilidad de
agua dulce que
representa para
los pobladores del
lugar.

La cuenca
tiene una exten-
sión de 100
hectáreas y el
espejo de agua
dulce, alimentado
por tres arroyos,
cubre una super-
ficie de 25 hec-
táreas. Este vaso
se comunica espo-

.......................................................❖

Podría ser decretada zona natural protegida
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ÁMBITO
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1x1     2x1       3x1     4x1
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EFECTIVO (1)                   ESPECIE (2)               TOTAL OBTENIDO (1+2)
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U. DE G. (3)

TOTAL
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA        COORDINACION
GENERAL ADMINISTRATIVA

  UNIDAD DE PRESUPUESTO
PROYECTO DE FONDOS CONCURRENTES "PESO POR PESO"
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José Luis Ulloa

Ningún país tiene los recursos suficientes para
mantener su red carretera en óptimas
condiciones. En el nuestro existen caminos con
más de 40 años de existencia y las características
con las que fueron diseñados y construidos,
repercute en su constante deterioro, a pesar de
que se le realicen reparaciones.

En entrevista el ingeniero Pedro Mayoral
Moreno, académico de la licenciatura en ingeniería
civil, del Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI), indica que actualmente las
condiciones de las carreteras varían de buenas a
regulares, por problemas de origen.

“Las vías terrestres de comunicación, sobre
todo las construidas hace algún tiempo, tienen
espesores insuficientes y materiales de mala
calidad, que aunado al incremento del tránsito
vehicular y el peso de los transportes de carga
que ahí circulan, provoca su mal estado”.

El académico refiere que en 1925 empieza
a desarrollarse la red carretera de nuestro país
y que Jalisco cuenta con casi 2,000 kilómetros
de red federal y cerca de 2,500, estatal.

Los caminos viejos fueron construidos para
soportar cargas pequeñas (de 8 a 10 toneladas).
Ahora estos son hechos para soportar de 50 o
70 toneladas.

Algunos tramos de carretera tienen en su
suelo de cimentación y terracerías material

INFRAESTRUCTURA

Por los caminos viejos de Jalisco
arcilloso, inestable y que propicia cambios
volumétricos, por lo que estas vías tienden a
deformarse con facilidad.

La arcilla posee la particularidad de que en
tiempo de lluvias absorbe agua y se expande,
mientras que en las secas, se contrae.

Ejemplo de carreteras en estas condiciones,
son la Jiquilpan-Guadalajara, en el tramo que
le corresponde a Jalisco: La Barca-Atotonilco
y parte de la Guadalajara-Degollado (entre
zapotlanejo y Atotonilco).

La mayor parte de las carreteras están
construidas con pavimento flexible. El único
tramo de pavimento rígido son los primeros
veinte kilómetros de la autopista a Tepic.

El problema de algunas carreteras viejas es
que en sus terracerías contienen arcilla; y los
tratamientos de conservación únicamente
afectan las capas superiores, por lo que en las
inferiores, prevalecen los problemas por arcilla.

“Tratar de arreglarlas a fondo sería costoso,
porque una solución es quitar el camino y hacer
uno nuevo. Puede eliminarse parte de las
terracerías, para colocar material de buena
calidad, pero es más barato construir uno
nuevo”, afirmó el ingeniero Mayoral Moreno.

En teoría los tramos carreteros deben
revisarse a diario, con el fin de proporcionarles
un servicio de mantenimiento adecuado. Después
vendrán las reconstrucciones o rehabilitaciones.

¿Falta construir más carreteras? No –

responde Mayoral
Moreno. El país está
comunicado. Lo que
falta es modernizarlas.
Deben conservarse las
que hay, mantenerlas en
buenas condiciones,
para ofrecer al usuario
un nivel de servicio
adecuado.

Algunas acciones
fáciles de realizar, son:
ampliarlas, aumentar
grados de curvatura,
disminuir pendientes,
etcétera. Con ello
mejoraría su funcio-
namiento y operación.

E l  a cadémico
ag rega  que  o t ro
punto importante es
construir libramientos
en los poblados, ya
que existen caminos
carreteros que cruzan
los pueblos y causan
ma le s t a r  a  su s
habitantes, como es
el caso de Val le de
Guada l upe  o
Magdalena.❖ Falta modernizar las carreteras del país
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Engañosa disminución de las tasas de
fecundidad

Texto: Mariana González  / Fotos: Adriana González
.......................................................❖.......................................................

La tasa global de fecundidad (TGF) en México,
es de 2.6 hijos en promedio por pareja. Para
1970 era de 6.82. Esto representa una
disminución de alrededor del 60 por ciento en
tan solo 30 años.

Dicha tendencia deberá mantenerse
durante el próximo cuarto de siglo, hasta
alcanzar una TGF (tasa global de fecundidad)
cercana a los dos hijos por mujer a finales de
la segunda década, según proyecciones del
Consejo Nacional de Población (Conapo).

Esta proyección es atribuida a las políticas
de planificación familiar, al incremento del nivel
educativo en las mujeres jóvenes, su
incorporación a la actividad laboral y a la
modificación de los patrones culturales.

Sin embargo, este descenso no se verá
reflejado en el número de nacimientos que
pronostican ocurrirán dentro de 20 o 25 años.

Una visión histórica

En los treinta, después de las pérdidas humanas
que dejó la revolución mexicana, hubo intentos
de repoblar al país mediante estrategias que
incitaban y promovían la reproducción humana
y que premiaban a las mujeres que tuvieran el
mayor numero de hijos.

A mediados de los 70, influidos por los
cambios en el ámbito mundial, inicia en México
una nueva perspectiva demográfica que genera
replanteamientos de la ordenación y
crecimiento poblacional.

A partir de ahí se popularizan las frases “la
familia pequeña vive mejor” o “pocos hijos para
darles mucho”, cuyo cometido fue crear una
conciencia de planificación entre los habitantes.
También en estos años los anticonceptivos son

consumidos de manera más abierta, indica
Griselda Uribe, investigadora del Programa
interdisciplinario de estudios de género (Piege),
adscrito al CUCEA.

De haber seguido la línea de crecimiento
predominante en los treinta, es posible que no
fuéramos los cien millones de mexicanos que
somos ahora, sino que habría 30 millones más
y menos oportunidades de empleo, desarrollo
y todo lo que esto conlleva.

La reducción de la fecundidad es la principal
determinante de la desaceleración del crecimiento
y de los cambios recientes de la población en su
estructura por sexo y edad, lo cual permite
delinear un escenario demográfico para las
instituciones públicas de salud y seguridad social
del país, afirma el doctor Guillermo González-
Pérez, catedrático del CUCS y especialista en el
tema, en su artículo publicado en la revista
Investigación en salud de abril de 2000.

Proyecciones

El descenso en el número de hijos por pareja
(de dos en los próximos años), no se verá
reflejado en el número absoluto de nacimientos
anuales: mientras que al término del 2000
esperan una cifra anual de dos millones 400
mil, para el quinquenio 2020-2025, estiman
que será de más de dos millones, lo cual
significa una diferencia mínima.

Esta situación puede explicarse de la
siguiente manera: aunque la mujer tendrá en
promedio menos hijos al final de su vida
fecunda, habrá un mayor número de ellas en
edad fértil en los próximos años, lo que
mantendría los nacimientos en una cifra
cercana a la actual, comenta González-Pérez.

Aunque la actividad sexual de los jóvenes
inicie a la misma edad que ahora, esperan que
las mujeres tengan su primer hijo más
tardíamente y que el número total de estos sea
menor. Empero, para ese tiempo seremos más
y por ende, el número de nacimientos por
pareja será parecido al de ahora.

“Ello tendría serias implicaciones para los
servicios de salud. Para evitarlo se deben seguir
fortaleciendo los servicios para infantes y
adolescentes. Requerimos proyectos
preventivos en los que dichos sectores puedan
tener mayor acceso y atención”, expresa la
doctora Amparo Tapia, investigadora del
Departamento de Salud Pública, del CUCS.

Los aspectos concernientes a la salud de la
madre y el recién nacido, deberán tener un
carácter prioritario dentro de las instituciones
de salud en los próximos 20 o 25 años, pues
los servicios de obstetricia y pediatría serán tan
demandados como hoy.

La eterna desigualdad

En cuanto a las tasas de fecundidad por
entidades, persisten marcadas diferencias entre
los grupos sociales y regiones: mientras que
en Nuevo León y el Distrito Federal en 1997
el número se ubicaba en valores de alrededor
de 2.7 hijos, en Jalisco de 2.6, en Chiapas
estaba en 4, es decir, había una diferencia de
1.7 hijos en promedio, explica González-Pérez.

Esto demuestra que la difusión de los
programas de planificación familiar (PPF) no han
alcanzado por igual a todas las entidades del
país. De ahí la necesidad de que las instituciones
sanitarias pongan énfasis en extender sus
programas de atención materno infantil y de

planificación en aquellos estados que presentan
los parámetros más elevados, que son por lo
general los más pobres de la nación.

Roberto García, catedrático del
Departamento de Sociología, del CUCSH,
opinó que se privilegia a la zona urbana sobre
la rural y de esta, es en los poblados más
escondidos a los que la atención no llega.
Mientras las tasas de fecundidad en la primera
son bajas, en las segundas el porcentaje se
dobla.

“Generalmente la libertad de elegir al
respecto, se inculca más en las ciudades. A
pesar de que la Comisión de Derechos
Humanos ha recibido quejas por parte de
mujeres campesinas e indígenas en contra del
IMSS y otros organismos porque les aplicaron
métodos anticonceptivos (algunos definitivos)
sin información previa y en contra de su
voluntad, no se ha hecho nada sobre el
particular. Abusan de sus escasos
conocimientos”, denuncia Uribe.

Añade que los grupos indígenas del país
tienen un ordenamiento poblacional diferente
al de nosotros, pero que responde a su lógica
cultural. Para ellos es importante heredar y
tener hijos varones. Las féminas practican
métodos que podrían considerarse como
bárbaros o inusuales, pero que les resultan
efectivos”.

Ahí prevalece la ideología machista: la
mujer no es dueña de sí misma y se ve
influenciada por las ideas religiosas. Para
ayudar a estos grupos, tendríamos que pensar
como ellos y ponernos en sus zapatos, en su
visión: tener muchos hijos significa mayor
ayuda económica y manos para trabajar la
tierra.

En el quinquenio 2020-2025 solo habrá en México dos millones de nacimientos

Educación sexual, básica en la disminución del aumento demográfico
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“No hemos adaptado los PPF (programas
de planificación familiar) a la cultura de dichas
áreas. Nos falta conocer a profundidad cuáles
son las percepciones y posibilidades de ese tipo
de parejas. Tanto en el ámbito rural como el
citadino, falta incorporar al varón en las
decisiones de planear a los hijos, para que apoye
y ayude a su esposa”, dijo Amparo Tapia.

El sureste de México es una zona
descuidada en cuestiones de difusión al
respecto. Los organizadores de las campañas
de planificación, saben que sí es posible
emprender estrategias de este tipo en los
poblados pequeños y distantes, para educar a
la gente, sobre todo a las mujeres.

Madres adolescentes

Al analizar el comportamiento de las TGF (tasa
global de fecundidad) por edades en los últimos
20 años, es en las superiores a los 30 en las
que se contabiliza un menor número de hijos.
En el grupo de 15 a 19 años la incidencia en la
natalidad continúa alta, lo que demuestra una
tendencia al incremento de nacimientos
provenientes de madres primíparas (las que
tienen por primera vez un hijo), por lo general
jóvenes y adolescentes, expresa González-Pérez.

Si una chica inicia a edad temprana su vida
sexual y reproductiva, aumenta la posibilidad
de tener más hijos. Incluso, en muchas
ocasiones se enfrascan en diferentes relaciones,
de las que resultan embarazos por cada una de
sus parejas.

Lo anterior va en detrimento de la calidad
en la salud de la mujer y los pequeños, ya que
por las condiciones alimentarias, de desarrollo
y desprotección por parte del sistema, estas

presentan mayores complicaciones en el
embarazo y parto.

“El hecho de que no haya mayor número
de madres adolescentes, no es gracias a que el
gobierno tenga políticas efectivas de población,
sino a factores que influyen directamente en
los chicos, como que entre padre e hijos exista
una mayor confianza y puedan hablar acerca
de temas sexuales”, aclaró Amparo Tapia.

En este sentido, la educación sexual por
parte de los padres y las instancias educativas,
es fundamental en la disminución del aumento
demográfico.

Un México adulto

La reducción de la mortalidad implica un
número cada vez mayor de personas que llegan
a edades avanzadas. En contraparte, la
disminución en la fecundidad hace que haya
cada vez menos infantes.

Ambos procesos, aunados a la emigración
de hombres entre los 15 y 44 años hacia
Estados Unidos, conducen a que haya más
población adulta.

Según la Conapo (Consejo Nacional de
Población), para el año 2030 habrá una
población nacional de 17 millones de personas
con 65 años y más, es decir, cuatro veces
mayor en comparación con los 4.8 de hoy.

Para Griselda Uribe, esto implica un desafío
cultural. Nuestro concepto de vejez tendrá que
modificarse, pues nuestra concepción de la
dinámica poblacional está enfocada a los
jóvenes.

Al ser un país de viejos, el interés de la
colectividad se tendrá que abocar a temas como
la seguridad social, las pensiones, etcétera. Por

eso desde ahora es difundida la idea de que las
familias deben hacerse cargo de sus ancianos,
de convivir con ellos, coincidió Roberto García.

Tal situación hace imperante un fomento
a la salud que abarque la prevención, curación
y rehabilitación de enfermedades crónicas,
puesto que si las condiciones actuales no
permiten a los niños una vida sana, no habrá
un eficaz control de enfermedades en el futuro.

Este es el reto que debemos enfrentar:
llegar a una vida adulta mayor con baja
incidencia de diabetes, sobrepeso, hipertensión
o cáncer, lo que se logra con una educación
acerca del particular, para que la gente evite y
prevenga enfermedades. De otra manera
tendremos ancianos con permanente
incapacidad, siempre sujetos al consumo de
medicamentos y a la inconveniencia de los
malos hábitos, aseguró Tapia.

Añade que los servicios gereontológicos
serán fundamentales, “que habrá que formar
recursos humanos en este campo, fomentar la
participación de la familia con sus adultos
mayores, así como prever la oferta para ellos
en cuanto a servicios de salud pública”.

La pirámide invertida

Según cálculos de la Conapo (Consejo Nacional
de Población), entre 1970 y 1995, por
composición por edades, la cantidad de los
menores de 15 años bajó; la de entre 15 a 64,
aumentó, mientras que la de 65 años y más,
solo creció levemente. Ello se puede advertir
en las llamadas pirámides poblacionales.

Para el 2010, estos cambios se acentuarán
más, previéndose un estrechamiento menor en
la base pirámidal (28 por ciento con menos de
15 años) y un incremento de ancianos: los de
64 y más, representarán un numero cercano
al 6 por ciento del total.

Para el 2025 y el 2030, habría alrededor
de 17 millones de personas (14 por ciento)
con más de 60 años, mientras que solo el 23
por ciento tendría menos de 15 años, lo que
crearía una pirámide invertida.

Con estas cifras, México tendrá una
estructura por edades apenas parecida a la de
algunos países europeos en los ochenta, lo que
implicará una redistribución significativa de
recursos para satisfacer las necesidades de la
población en los rubros de seguridad social y
salud, apunta González-Pérez.

“Para ello es necesario que las instancias
correspondientes estén preparadas desde
ahora para afrontar esta realidad y así ampliar
la cobertura y la calidad de sus servicios”.

Los niños de hoy serán los adultos
económicamente activos y en edad
reproductiva de mañana, en tanto que las
personas maduras actuales, los adultos mayores
dentro de 20 años.

De lo anterior resulta esencial tener una

cadena educacional que abarque a todas las
generaciones, para que estas puedan
interactuar, pero sobre todo, reorganizar la
distribución de los recursos en el sector salud,
que fortalezca la atención preventiva, aseveró
Amparo Tapia.

Los retos y desafíos

Para enfrentar la inercia demográfica descrita,
los servicios públicos de salud deberán
garantizar una atención oportuna y pertinente
a la población adulta y anciana y darán
prioridad a la atención de la madre y el niño.

“Se enfrentarán a la necesidad de fortalecer
la infraestructura sanitaria y lograr que sus
beneficios se adecuen al comportamiento de
la fecundidad en las diferentes regiones y
estados del país”, asegura González-Pérez.

Los indicadores de la planificación familiar
permiten identificar a aquellos estados en
donde se debe desarrollar un trabajo más
intenso. En tal sentido es un reto reducir el
rezago que en términos demográficos poseen
entidades como Chiapas, Oaxaca o Guerrero,
en comparación con el resto de la república.

El gobierno debe emprender políticas de
población diseñadas por gente que sepa del
tema, a fin de que pueda anticiparse a los
cambios demográficos que se prevén e
implementar estrategias para amortiguarlos,
concluyó Roberto García.❖

TESTIMONIALES

Para mí es importante la planificación familiar,
porque representa el cuidado y atenciones que
se les puede dar a los hijos. Traerlos al mundo
porque sí, es casi un asesinato. Es importante
que hombres y mujeres sepan planificar. No
resulta lo mismo comprar útiles y ropa para dos,
que para cinco niños.
Gustavo Rodríguez, 32 años, músico.

Considero que la mujer debe compartir con su
pareja el proceso de planificación e involucrarlo
a él. No creo que una mujer de ciudad
desconozca los métodos anticonceptivos.
Karla Rosas, 22 años, estudiante.

En mi opinión debería haber una ley que no
permitiera tener más de uno o dos hijos por
familia, como en Japón. Así nos evitaríamos
muchos problemas de falta de trabajo y
oportunidades.
Carlos Alvarado, 20 años, empleado.

Si la sociedad estuviera más consciente de lo
que pasa a su alrededor, las parejas tratarían de
tener menos hijos, pero a la gente no le importa
más que obtener dinero para comer. Hace falta
pensar en que mañana los recursos no
alcanzarán para todos.
Cristina López, 30 años, comunicóloga.

Yo tuve 17 hijos, porque en mis tiempos no había
con qué cuidarse. Además, de que decían que
era pecado no aceptarlos. Si mi esposo se
enteraba de que yo tomaba pastillas, me pegaba.
Margarita Díaz, 63 años, ama de casa.

A los 27 años yo no sabía ni siquiera cómo se
embaraza una mujer. Mis papás nunca me
quisieron hablar de eso. Afortunadamente yo me
cuidé y quise tener solo tres hijos.
Mónica Álvarez, 50 años, ama de casa.

La tasa global de fecundidad en México, es de 2.6 hijos en promedio por pareja
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SERVICIOS

Luis Eduardo Carrillo

Con la expectativa de hacer más eficiente la
producción de ganado para el consumo
humano y el ofrecimiento de médicos
especialistas de analizar de manera integral los
problemas reales del campo de la región sur y
sureste de Jalisco, el Centro Universitario del
Sur (CUSur) de la Universidad de Guadalajara,
desarrolla una posta zootécnica.

José de Jesús Juárez, responsable de este
centro donde se crían cerdos y bovinos,
comentó para Gaceta Universitaria que desde
la creación de este sitio en 1994, ha crecido
de manera considerable, para apoyo y beneficio
de los productores de animales, así como de la
comunidad en general.

También sirve de soporte para los alumnos
de la carrera de médico veterinario del
Departamento de Producción Animal, para que
reafirmen su teoría con la práctica, y permite
al docente apoyar sus conocimientos de
manera directa y desarrollar la investigación.

Con relación a las prácticas experimentales
que realizan los alumnos en las paraclínicas,
destacan la toma de muestras, aplicación de
medicamentos, realización de cirugías
(castraciones, reducción de hernias, problemas
congénitos), entre otras.

Eficiencia en la producción de ganado
Jesús Juárez destacó que se han presentado

casos de enfermedades en animales que
resuelven los muchachos.

Abundó que el médico veterinario egresado
de este centro, debe tener una visión general
“de cómo producir alimentos al más bajo costo,
para que vayan al campo y sean capaces de
solucionar problemas y producir”.

Mencionó que académicos y estudiosos
realizan trabajos demostrativos y de
investigación elaborados para la región, los
cuales han resultado válidos. Por ejemplo,
sobresale una investigación del CUSur, que
sirve para producir alimento al más bajo costo.

Subrayó que dichos estudios han permitido
resultados mensurables y de aplicación factible.

La posta zootécnica, ubicada en una
extensión de casi cuatro hectáreas y con un
desarrollo tecnológico más avanzado en
comparación al de su inicio, cuenta con una
granja equipada e instalaciones (chiqueros,
salas de maternidad para la explotación de las
diferentes especies).

Este centro produce especies domésticas,
en especial de animales para consumo
humano, como cerdos y bovinos en pradera.

“Dichas crías se venden y las ganancias
obtenidas son destinadas para la misma posta”,
con la intención de que el servicio resulte

sustentable, porque mantenerlo y difundirlo,
implica presupuesto”.

Comentó que “la posta zootécnica está
creciendo y como proyecto se pretende

.......................................................❖

El CUSur desarolla una posta zootécnica en la que participan los alumnos
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explotar más especies domésticas para el
consumo humano, además de producir
bovinos y mantenerlos en condiciones
apropiadas”.❖

21 de noviembre

Continua el VIII Seminario de titulación, de la carrera de médico veterinario zootecnista, que concluye
el 24 de febrero del 2001. El seminario se imparte los sábados de 8:00 a 18:00 horas, en las instalaciones
de la exFacultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. Informes con el MVZ. Mario Castellanos Lozano,
a los teléfonos 617 51 02, 617 50 08.

Inicia el curso “El proceso de transición en España: el papel de los medios de comunicación”, que
impartirá el periodista y escritor Juan Luis Cebrián, del 21 al 23 de noviembre, en la sala de juntas de
la División de estudios de la cultura. Cupo limitado. Sin costo de inscripción.

Informes en el teléfono 819 33 83. Correo electrónico: cortazaracad@csh.udg.mx

23 de noviembre

“Lesiones de la mucosa bucal en pacientes de las clínicas de la carrera de odontología”, es la conferencia
que impartirá la doctora Blanca Elizabeth Pozos Radillo, del Departamento de Salud Pública, de la
UdeG, en el Seminario permanente de investigación en salud, a las 9:00 horas, en el aula Rodolfo
Morán González, anexa a la división tercera.

Entrada gratuita al personal de salud. Extenderán constancia semestral de asistencia. Teléfono
618 19 31.

24 de noviembre

“El fundamentalismo democrático” es el título de la conferencia magistral que dictará el periodista y
escritor Juan Luis Cebrián, dentro de la cátedra latinoamericana Julio Cortázar, en el paraninfo Enrique
Díaz de León, de la Universidad de Guadalajara.

Informes en los teléfonos 810 94 41, 810 94 40.

Fecha límite de entrega de proyectos de viabilidad económica, para la Primera expo emprendedores
2000 CUCEA, a efectuarse del 11 al 13 de diciembre, en el auditorio central de este centro universitario.

Informes en los teléfonos 633 69 75, 636 90 41.

Coloquio sobre la región norte de Jalisco, jueves 24 de noviembre, a las 10:00 horas, en el salón Los
lirios, de Colotlán. Organiza la Universidad de Guadalajara, en conjunto con El Colegio de Jalisco, por
medio del campus Universitario del Norte.

27 de noviembre

IX Encuentro internacional de educación a distancia “Educación sin fronteras: comunidades y redes de
aprendizaje”, del 27 al 30 de noviembre, en el marco de la XIV Feria Internacional del Libro de Guadalajara.

Informes en los teléfonos 827 20 90, 825 69 94, con Carolina Gómez Ojeda o Paola Mercado
Lozano.

28 de noviembre

“Política de desarrollo y ordenación territorial en la Unió Europea”, es el título del curso que impartirá el
doctor Román Rodríguez González, de la Universidad de Compostela, España, del 28 al 30 de noviembre.
Invita el Departamento de Estudios Regionales-INESER, (PROEDE), a través de la División de Economía
y Sociedad, del CUCEA.

Información con la maestra Emilia Gámez Frias, teléfonos:  656 96 22, 656 95 64, 656 94 80 y
656 94 94.

30 de noviembre

Tercera entrega de la Presea al mérito académico 2000, a las 11:00 horas, en el salón Juan Rulfo, en
Expo Guadalajara (Mariano Otero 1499)

Informes en los teléfonos 833 39 32, 833 39 33, 833 39 35.

6 de diciembre

“Tercer curso estatal monotemático y mutidisciplinario sobre enfermedad hipertensiva grave y embarazo”,
que se llevará a cabo del 6 al 8 de diciembre, en el auditorio número 1 de Rayos X, del Hospital Civil de
Belén de Guadalajara.

Informes e inscripciones en el Departamento de Trabajo Social, de dicho nosocomio. Teléfono 614
55 01, extensión 177.

11 de diciembre

El Seminario de historia mexicana, del Centro Universitario de Los Altos, invita a la sesión “El movimiento
reyista en Jalisco”, que impartirá la doctora Elisa Cárdenas, del Departamento de Estudios sobre
Movimientos Sociales, a las 18:00 horas, en la casa Salvador Echavarría, Guadalupe Montenegro 2216,
colonia Americana.

Teléfono 630 10 97, fax 615 12 30.

17 de enero 2001

La Sociedad de médicos residentes del Hospital Civil de Guadalajara, organiza el XI Ciclo de conferencias
médicas “Dr. Antonio Mora Fernández”, a efectuarse los días 17, 18 y 19 de enero en dicha institución
médica.

Informes en Hospital 278, teléfonos 614 55 01, 614 72 58, extensión 164-197.
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Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Academia de Suecia de Ciencias, y es el más
prestigiado reconocimiento por las
contribuciones a la economía.

Este premio se empezó a otorgar en 1969, y
no es parte del Nóbel original. En el 2000 cumple
32 años, y ha sido entregado a 46 personalidades.

Este premio ha reconocido las aportaciones
a la ciencia económica en econometría, las
teorías del equilibrio general, la economía del
bienestar, los métodos para la medición del
insumo-producto, la teoría monetaria, el
comercio regulación pública, la contabilidad
nacional, la teoría del portafolio, el análisis
microeconómico, la teoría de juegos, la teoría
de las expectativas racionales, los derivados
financieros, el bienestar económico como
producto de la democracia, los derechos
humanos y el combate a la pobreza extrema,

Los Nóbel de economía 2000

las áreas monetarias óptimas y la utilización
de monedas únicas.

En este último o primer año del siglo, se
otorga a los estadunidenses Daniel L. Mc
Fadden, profesor de la Universidad de
California, en Berkeley, director del
laboratorio de econometría, por el desarrollo
de “Análisis estructural de datos discretos”
para aplicaciones econométricas, y al profesor
James J. Heckman, profesor de la Universidad
de Chicago, por sus trabajos en el campo de
“la evaluación de los diferentes programas
sociales y su impacto en la economía y en la
sociedad”, así como por los estudios que han
desarrollado sobre la repercusión de los
derechos civiles y los programas de acción
positiva en EE. UU., el impacto de los
impuestos en la oferta de trabajo y la

acumulación del
capital humano.

El impacto de
los sindicatos en los
mercados de
trabajo en países
en desarrollo y su
papel en la
certificación de
programas, es otro
de los aspectos a
considerar, lo que
ha contribuido a la
creación de
literatura y la
aplicación de la
t e o r í a
econométrica para

el caso de Keynes y Joan Robinson y otros
más que han contribuido de manera importante
al desarrollo de la ciencia económica.

Tampoco todas las teorías han tenido un éxito
de relevancia, pero por su importancia teórica y
científica es necesario conocerlas y estar al
pendiente del rumbo que toma su desarrollo.

En este momento de transición política en
que vivimos, es importante distinguir el
conocimiento de las diferentes aportaciones de
los galardonados con el premio Nóbel, para
utilizar o aplicar las teorías que posibilitarán
las acciones del gobierno entrante, para
obtener la eficiencia, eficacia y bienestar que
los mexicanos necesitamos para lograr nuestro
desarrollo económico, en un mundo con
tendencias económico globalizadoras, que
pocos beneficios otorgan a la mayoría de la
población, por las perversidades que algunos
estudiosos han llamado “capitalismo salvaje”.❖

* Juan Francisco Durán González, profesor de
economía básica I y II, en el Departamento de
Economía, del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas de la Universidad de
Guadalajara.

* Juan Francisco Durán González, profesor de
economía básica, en el Departamento de Economía,
del Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, de la Universidad de Guadalajara.

* Martha Olivia Osio Velasco, profesor investigador
del Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas.

* Jorge Barba Chacón, profesor investigador del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas.
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Licenciado Alejandro Ruiz Rizo*

La ciudad es un ambiente artificial construido
por el hombre, cuyo fin práctico es habitar en
sociedad, con lo que refleja la energía de las
fuerzas sociales y económicas del periodo
histórico en que vivieron sus constructores.

El crecimiento de los flujos comerciales y
el cambio de modos de producción que trajo
consigo la revolución industrial, aceleró el
aumento de la población, hasta llegar al
tamaño que hoy t ienen las grandes
metrópolis.

Las complicaciones para identificar una
ciudad por medio de imágenes generales, crece
con relación a su tamaño. Los mapas de una
ciudad son planos y buscan orientar a los
turistas, pero muestran a la ciudad en dos
dimensiones, reduciéndola a solo superficie y
una estructura plana determinada por la red
de calles y áreas construidas. Incluso hay mapas
que solo proporcionan el área central, en donde
se encuentran los hoteles, lo que hace perder
la idea de su extensión total.

La ciudad que quieren ver los turistas es la
de calles, plazas y edificios y no su

El espacio turístico urbano
representación plana,
como lo hacen los mapas.

Guadalajara es
considerada la segunda
ciudad más importante del
país y aunque carezca de
vocación turística, es una
metrópoli de atracción en
el ámbito nacional e
internacional.

Guadalajara es un
centro de actividades
políticas, económicas y
sociales, que por su
macrocefalia y crecimiento
social desmedido ha
sufrido cambios
demográficos y
urbanísticos de
importancia, factor que la
ha hecho perder su

Una vez más, en
octubre, como todos
los años, fueron
asignados los
premios Nóbel a los
hombres y mujeres
más destacados de
las ciencias, la
literatura y la paz, y
dentro de este
reconocimiento, el
“Premio en ciencias
económicas del
Banco de Suecia, en
memoria de Alfred
Nóbel”.

Dicho premio
lo otorga la Real

la evaluación social de programas, con lo que
resulta un recurso en el análisis de las
preferencias de los consumidores y el de los
datos longitudinales.

La importancia de las teorías desarrolladas
por los científicos galardonados, forma parte
de los nuevos libros de texto. Las mismas que
ahora nuestros alumnos de economía y de las
demás ciencias económico administrativas,
tienen como menú de teorías para la mejor
comprensión de la ciencia económica, el
mercado y la realidad que nos tocó vivir.

Su conocimiento contribuye de forma
sustancial a la especialización y
perfeccionamiento de los diferentes campos
de la economía en el mundo.

No todos los teóricos destacados del
presente siglo han sido reconocidos, como es

identidad colonial.
Los impactos ambientales destacan en

nuestra ciudad, ya que repercuten en la
actividad turística.

Diversas investigaciones han pretendido

definir estrategias para mejorar la calidad de
vida y que permitan el desarrollo armónico de
las diferentes zonas turísticas de Guadalajara.

Para ello se debe adoptar una actitud
reflexiva y emprendedora, que ayude a resolver

los problemas que enfrenta
en el presente y que se
avizoran para el futuro en
cuestión turística.

El turismo representa un
sector estratégico para el
crecimiento sostenido y el
desarrollo equilibrado.

Conviene aprovechar la
gran cantidad de atractivos
turísticos que hay en nuestra
ciudad, así como la infraes-
tructura de que se dispone,
para darle un perfil turístico.

Ante un mercado
competitivo, se deben
mejorar los servicios
turísticos, diversificarlos, para
no limitar la oferta turística.

Exhorto a los futuros
técnicos en turismo, a que

emprendan estudios de tópicos múltiples que
reflejen con visión las nuevas direcciones que el
turismo debe seguir para enfrentar el siglo XXI.❖

* Director del CIT.

.......................................................❖
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES
UNIVERSITARIAS

21 de noviembre

1996

Después de 42 años de protestas, quedó
demolido el muro que dividía el edificio
de la ex Escuela de Artes Plásticas, hoy
campus Belén, del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD),
de las oficinas de Correo mayor.

26 de noviembre

1996

Le es otorgado el doctorado honoris
causa al licenciado Manuel Gutiérrez de
Velasco Aranda, por su destacada
contribución en el desempeño
académico en diversas instituciones de
educación superior, fundamentalmente
en la Universidad de Guadalajara, y por
su brillante trayectoria en el poder judicial
de México.

1997

Es develada la placa de inauguración del
gimnasio de la preparatoria siete. Fue el
primer espacio de este tipo que se
construye dentro de las instalaciones de
una dependencia universitaria.

Mara Melissa Marcelli

El Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías (CUCEI), de la UdeG, es pionero en
el empleo de streaming (rstp), técnica que
permite tener acceso a señales de video por
internet de manera más rápida y con mayor
calidad en gráficos y audio.

El ingeniero Juan Gilberto Mateos
Suárez, jefe de la Unidad multimedia
instruccional, del CUCEI, comentó que con el
uso de esta técnica, al igual que con el
protocolo http, se generan fotogramas de
video o audio en tiempo real.

Con el streaming no es necesario esperar
que bajen todos los archivos para ingresar a una

RED

Difusión académica por internet
imagen, sino que esta se obtiene de inmediato.

Según el entrevistado, esta será la tendencia
en la red electrónica en los próximos meses, y
añadió que en la dirección electrónica del CUCEI

existe una serie de páginas que hacen uso de
este tipo de herramientas innovadoras.

Los diferentes videos de dicho centro
universitario pueden observarse por medio de
la red de video interactivo de esta Universidad,
que es una señal de televisión bidireccional, la
cual permite enlazar a un conferencista y su
auditorio, situados en lugares diferentes.

Las actividades se transmiten a todos los
centros universitarios de la UdeG, a través de
fibra óptica, por el que fluye la señal de
internet. En cada escuela se distribuye hacia

los auditorios, laboratorios, aulas de
audiovisuales y puntos estratégicos de cada
departamento.

Con la interconexión existente se sostiene
la interacción educativa y se comparten cursos,
conferencias, así como debates temáticos de
interés interdepartamental común.

El ingeniero señaló que fue este centro el
primero en utilizar rtsp. La idea es que en un
futuro cercano este plantel pueda transmitir
producción generada ahí.

Mateo Suárez dijo que cuentan con
alrededor de mil videos sobre congresos,
conferencias, cursos y videos educativos, pero
que no es posible por el momento transmitirlos
de forma simultánea, ya que hace falta tener
personal capacitado al respecto en la unidad.

“Aún no tenemos planes de comenzar a
producir programas en serie o con cierta
frecuencia, ya que requeriríamos contar con
guionistas, camarógrafos y demás personal”.

Por el momento se encuentran disponibles
más de una veintena de producciones realizadas
por el Departamento de Electrónica sobre
prototipos presentados en exposiciones y ferias
pasadas.

Mateos Suárez dijo que han recibido la visita
de personal del Centro de Instrumentos, de la
UNAM, y quedaron interesados en realizar
trabajos conjuntos con la Unidad de
multimedia, del CUCEI, sobre proyectos que usen
el rtsp.

La idea de añadir más elementos visuales,
es contribuir a que la experiencia electrónica
sea más amena y los tópicos más fáciles de
entender.

Su importancia radica en que con estas
nuevas tecnologías será posible depositar
conferencias, entrevistas, cursos, entre otros
diversos tipos de información.❖Primer centro universitario en utilizar rstp
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Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías
Departamento de Física

 POSGRADO REGIONAL EN CIENCIAS
DE LA TIERRA

ESPECIALIDAD EN:
FÍSICA DEL OCÉANO Y DE LA ATMÓSFERA

El Posgrado está dirigido a egresados titulados de las
Licenciaturas en:  Matemáticas, Física, Oceanografía,
Meteorología, Geofísica, Geografía, Ingenierías o
áreas afines al Posgrado a juicio del Comité
Consultivo del Posgrado

INSCRIPCIONES:  Entrega de documentos y venta
de solicitudes del 4 al 15 de Diciembre y de 2 de Enero
al 16 de Febrero del 2001.

ENTREVISTAS : Del 7 al 16 de Febrero, 2001.

EXAMEN DE ADMISIÓN:  17 y 19 de Febrero, 2001.

Los estudiantes de maestría admitidos tienen la
posibilidad de obtener beca del CONACyT por

estar integrada al Padrón de Posgrados de
Excelencia.

Mayor información:
http://turing.fismat.udg.mx/oceano.htm

http://fisica.cucei.udg.mx

UNIVERSIDAD   DE
GUADALAJARA

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

Gaceta Universitaria

El grupo folclórico La grana, invita a los
estudiantes del Centro Universitario de la
Costa Sur, a integrarse a su agrupación,
fundada en septiembre de 1969, en la ciudad
de Autlán, por la señora Beatriz Ramírez de
Ramírez.

El grupo ha sido testigo de cómo diversas
generaciones de alumnos son personas activas
y positivas para la sociedad, además de
despertar el interés de niños y jóvenes por
conocer y proyectar la cultura y tradiciones de
nuestro país.

La grana ha tenido presentaciones a nivel
nacional e internacional. A partir de mayo de
1999, se integró al CUCosta Sur, uniendo
experiencia, esfuerzo y talento, para continuar
las tradiciones culturales de la región.

En junio de ese mismo año, también se
forma el ballet infantil, que con gran éxito
presenta su espectáculo en diversos escenarios,
además de que continúa superándose.

CONVOCATORIA

¡A zapatear se ha dicho!
Los interesados requieren tener deseos de

superación, gusto por la convivencia y sobre
todo ganas de bailar.

Información en los teléfonos (38) 2 32 00,
1 03 85, de la coordinación de extensión de
dicho centro universitario.❖

.......................................................❖

UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Por la
superación

institucional

Infórmate: 825-9012, 826-0912
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Armado Ramírez Fregoso

No basta que las ideas fluyan del pensamiento
a la palabra: deben cristalizar en hechos. La
coherencia entre lo que se dice y lo que se hace,
es la premisa que los organizadores del Segundo
concurso estatal de oratoria tomaron en cuenta
para denominarlo “Irene Robledo García”.

“El comité organizador decidió cambiar el
nombre al concurso en cada edición, para
resaltar la labor de los personajes universitarios
que destacaron por su obra, por la coherencia
que demostraron entre lo que decían y lo que
hacían”, comenta el licenciado Ernesto Anaya,
coordinador de eventos especiales del Sindicato
de Trabajadores Académicos de la Universidad
de Guadalajara.

Como organizadores también participan el
Sindicato Único de Trabajadores de la UdeG y
la Federación de Estudiantes Universitarios. La
versión anterior “llevó el nombre del insigne
ingeniero Jorge Matute Remus”.

“Es un homenaje para universitarios dignos,
personajes que trascendieron del ámbito
académico al social. Son puestos como ejemplo
para jóvenes que les interesa la oratoria”.

Para esta ocasión el concurso otorga 25
mil pesos a los primeros lugares. Los objetivos

CONCURSO

Para tomar la palabra

“Además, tenemos la expectativa de
aumentar la participación femenina, ahora que
el nombre del concurso es el de la primera
mujer cuyos restos descansan en la rotonda de
los Jaliscienses Ilustres”.

De hecho, uno de los 25 temas susceptible
de ser expuesto por los participantes, es el de
la vida y obra de la doctora Irene Robledo García.
Los demás tienen relación con tópicos referentes
a la educación pública y al mundo laboral.

Algunos de los temas específicos que están
previstos son: impacto de la red universitaria, la
investigación universitaria como pivote para el
desarrollo del estado, libre acceso a la educación
como un derecho, pensamiento y vigencia del
movimiento obrero, la participación laboral,
social y política de la mujer.

El concurso está dividido en dos categorías:
de 15 a 20 años y de 21 en adelante.

Las inscripciones cerraron el sábado
pasado, sin embargo en las sedes regionales
de Autlán, Puerto Vallarta, Ocotlán y Cd.
Guzmán podrán hacerlo una hora antes del
concurso.

La fase eliminatoria, en la cual los oradores
expondrán un tema de los señalados en la
convocatoria, en un tiempo mínimo de tres
minutos, se realizará del 21 al 25 de este mes,
en los centros universitarios temáticos.

La final se efectuará el 29, en el paraninfo
Enrique Díaz de León. Ahí los concursantes
expondrán un tema, asignado por sorteo, de
entre los propuestos.❖

.......................................................❖

Víctor González

Por segundo año consecutivo, la Universidad
de Guadalajara, representada por trabajos de
la licenciatura en artes audiovisuales, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), obtuvo un número importante de los
premios y reconocimientos que otorga el
ayuntamiento de Tlaquepaque, por medio de
la Muestra de video y cortometraje, cuya tercera
edición se llevó a cabo del 9 al 11 de noviembre
pasados.

Este año, la realizadora Marisol Jasso,
alumna de octavo semestre en artes
audiovisuales, de la UdeG, obtuvo el primer
lugar por su poética visión de la soledad durante
la infancia y por su excelente fotografía en el
video de ficción El volantín, reconocimiento
que incluye un premio único de cinco mil pesos
como incentivo a la creatividad.

La licenciada Sara Rodríguez, coordinadora
de vinculación universitaria y programas
sociales, del ayuntamiento de Tlaquepaque,
instancia encargada de organizar el evento,
comentó que el objetivo principal de la muestra
es impulsar a los jóvenes universitarios para
que se desarrollen en el campo audiovisual.
“Es importante dar a conocer el talento de estos
jóvenes, para que no quede escondido”,
añadió.

Subrayó que los trabajos enviados por la
UdeG, se caracterizan por su buena calidad,
demostrada con la obtención de la mayoría de
los premios y reconocimientos en las últimas

Reconocimiento al talento universitario
VIDEO

dos ediciones. Cabe mencionar que todos los
trabajos enviados por la licenciatura en artes
audiovisuales, de la UdeG, obtuvieron este año,
premio o mención honorífica.

También fueron premiados el trabajo
Huella sonora, documental dirigido por
Amaranta Soto, estudiante de sexto semestre
en la UdeG, y 22 de abril, de Oswaldo Gómez
Castro, alumno del instituto Univer.

Este año se amplió el número de premios,
que incluyen apoyo económico a cuatro
concursantes, por considerar que el trabajo
Video conciencia, realizado por el videoasta
independiente Carlos González García,
aportaba elementos importantes en el campo
del video por computadora.

Las menciones honoríficas fueron para
Sugey González, por su trabajo Flor; Yordi
Capó, por Agua bendita, y Oswaldo Salas,
por El espectáculo más grande del mundo,
todos alumnos de la UdeG. También recibieron
mención los videos Esquizo, de Hugo Rivas, y
En sueños, de Humberto Orozco.

El maestro Boris Goldemblanc, coordinador
de artes audiovisuales, del CUAAD, comentó en
entrevista que los premios y menciones
representan un reconocimiento, por parte de
la sociedad, al enfoque adoptado por la escuela
en la formación de profesionales en artes
audiovisuales.

“En video existe una corriente formalista
y experimental, que tiene un valor profesional,
pero que no contempla la responsabilidad del
artista ante la sociedad, ni considera como

algo primordial el contenido. Nosotros
intentamos seguir otra corriente. Buscamos
la producción de trabajos comprometidos con
la sociedad, con responsabilidad del videoasta
ante los problemas que surgen en su entorno”,
explicó.

Es claro, dijo, que la Universidad de
Guadalajara ocupa una posición comprometida
con toda la sociedad, por ser una institución

pública, con una función importante hacia su
entorno y con el público, que recibe los
mensajes por medio de sus obras audiovisuales.

Agregó que los premios constituyen un
estímulo para que los alumnos comprueben,
una vez más, que su profesión es un camino
que puede dar satisfacción y reconocimiento,
algo importante para quien se dedica a un
campo artístico.❖

Marisol Jasso, primer lugar, premio único al mejor trabajo de ficción
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planteados por los organizadores son rebasar
la cantidad de participantes que tuvieron el
año pasado, los cuales sumaron poco más de
500, además de “mejorar el manejo de los
temas”.
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La realidad religiosa de la zona metropolitana
de Guadalajara, al igual que en todo el país,
cambió de manera considerable en los últimos
años, debido a que iglesias y organizaciones
religiosas también lo hicieron.

A pesar de que existe una tipología de las
denominacione religiosas, esta no refleja la
diversidad religiosa de nuestra ciudad. Por ello
es necesaria una clasificación que “identifique,
abarque y explique el fenómeno junto con los
elementos propios de cada grupo creyente”,
comentó para Gaceta Universitaria la
maestra Laura María Muñoz Pini.

La investigadora del Departamento de
Estudios de la Cultura Regional y del programa
Religión y sociedad, de la Universidad de
Guadalajara, dijo que en su estudio “Conocer
para creer o creer sin conocer, aproximación
a una tipología de lo religioso en nuestra
ciudad”, clasificó las formas religiosas con base
en las creencias, prácticas, actitudes y
conductas de los seguidores que las
conforman.

“La religión dominante es la católica,
caracterizada, entre otros aspectos, porque
acopia fieles mediante una tradición que
impide una decisión libre y producto del
conocimiento. “Los católicos creen sin
conocer, con lo cual no fomentan el estudio
de su doctrina”.

En contraparte, las religiones dominadas,

SOCIEDAD

Tolerancia y respeto de creencias
Luis Eduardo Carrillo Velázquez

que según el estudio incluye las iglesias de
origen protestante o históricas, iglesias
cristianas, evangélicas, pentecostales o

neopentecostales, de
origen peculiar y de origen
innato, preparan a sus
fieles desde su incor-
poración.

El estudio también
contempla la religión
independiente, es decir, la
iglesia hebrea, que no tiene
pretensiones universalistas
de dominio ni de verdad.
Sus miembros son personas
calificadas desde el punto
de vista religioso.

En otro orden se
encuentran las pararreli-
giones, divididas en dos gru-
pos: el ocultismo y la nueva
era.

Otra categoría corres-
ponde a la instancia mágico-
religiosa o religiones prehis-
pánicas, vigentes en ciertos
grupos étnicos de México.

Los grupos de origen y
carácter orientalista, con
base en sistemas de
introspección, no han
podido entrar de manera

por lo general son personas de religión católica,
que toleran y promueven una gran variedad
de creencias.

Según Muñoz Pini, existe una lucha por
legitimar la administración de los valores de
salvación, promovida por la iglesia católica, que
se designa como la única verdadera.

El estudio indica que las citadas religiones
no representan, por sus características, una
amenaza importante para esta iglesia, que
“domina la mayoría de las conciencias en
nuestro país y defiende el monopolio de los
valores de salvación y las tradiciones
nacionales”.

Son las religiones dominadas, entre las
que destacan “ la aaroni ta,  por su
importancia numérica, y la cristiana, por su
presencia his tór ica y s igni f icat ivo
crecimiento durante las últimas décadas, las
que contribuyen al fin del monopolio a cargo
del catolicismo.”

El estudio aproxima a una tipología que
no tiene la intención de formar una opinión,
sino de mostrar las características de las
diferentes religiones.

Expresó que en el aspecto religioso puede
hablarse de un progreso: “existe la opción de
escoger el dogma que queramos”. Sin
embargo, aclaró que “hace falta mucho en el
aspecto de la tolerancia, el respeto al otro,
los derechos de l ibertad religiosa y
expresión”.❖

Existe una lucha por legitimar la administración de los valores de salvación
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abierta como religión, quizá por el rechazo de
los católicos, aunque sí se practica. Los
miembros no son de tiempo completo, pues

.......................................................❖

Armando Ramírez Fregoso

El mercado de las artes plásticas es precario
en Guadalajara, comenta Carlos Ashida,
director del Museo de las Artes, de la
Universidad de Guadalajara.

Ashida considera que de cambiar esta
situación, será en forma lenta.

Luego de calificar el tema como amplio y
complejo, afirma que en Guadalajara la
promoción y venta de arte es diferente a la
realizada en la ciudad de México y Monterrey,
"no digamos en Estados Unidos y Europa".

"Aquí la situación es precaria. No existe un
movimiento comercial atractivo, en el que los
artistas, sobre todo los de generaciones
recientes, puedan vivir de su actividad creativa".

El especialista señala que el sistema de
galerías en la ciudad, es elemental: "las que se
sostienen lo han logrado porque atienden los
requerimientos de un consumidor convencional,
interesado más en cuestiones de decoración que
de calidad artística y de contenido intelectual".

En Guadalajara cuando los artistas no
asumen una actitud de complacencia sobre lo
que los potenciales clientes solicitan, es difícil
que agraden, por lo que tienen que emigrar a
otros lugares.

Ashida señala que los seminarios sobre
marketing de las artes, son útiles, pero no
determinantes para los artistas, quienes pueden
conocer los elementos para estar en mejor

CREADORES

Precaria la venta de arte
posición de promover su trabajo, sin que la
realidad cambie mucho.

"La lógica de la proyección mercantil no
es suficiente para formar la carrera de nadie.
Serviría para de una manera comodina sacarle
partido al sistema de compra-venta".

Comenta que el mercado del arte es
problemático y paradójico, ya que por un lado
los artistas a veces necesitan recibir
mecenazgos o apoyos institucionales para
ganarse la vida, y por otro, requieren de libertad
para asumir una necesaria posición crítica.

"El artista sabe que tiene que estar siempre
alerta a sus principios".

Para explicar porqué Guadalajara no es una
buena ciudad para vender arte, a diferencia de
la ciudad de México y Monterrey, el director
del Museo de las Artes considera la historia y
naturaleza de cada una de estas sociedades.

Manifiesta que el Distrito Federal es un
centro de poder que genera determinadas
condiciones, las que no tiene Guadalajara. Con
Monterrey comparte sus características de
provincia, aunque la última destaca por su
vocación industrial.

"Guadalajara es una sociedad comercial. El
industrial tiene una visión de la vida diferente
a la del comerciante. El comerciante es alguien
que no requiere de un compromiso con
respecto a un proceso. Su utilidad se basa en
erogar lo menos para obtener lo más y en
tiempos breves y cortos, mientras que el

industrial asume riesgos y compromisos, en los
que la parte constructiva y creativa representan
una característica central de su posición".

Comparte la versión de porqué en la capital
de Nuevo León se han abierto varios museos,
además de que existe una buena cantidad de
coleccionistas: "la necesidad de poseer una

.......................................................❖ identidad, la que ellos resguardan con celo con
respecto a la ciudad de México y Guadalajara".

"Guadalajara es una ciudad más antigua y
consolidada, que posee una tradición cultural
que los neoloneses envidian. Lo que ellos desean
es subsanar, igualar, ponerse a la altura de dos
ciudades que le aventajan culturalmente".❖

Es fundamental el sistema de galerías en la ciudad
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JADE RAMÍREZ VILLANUEVA, ASISTENTE DE PRODUCCIÓN DE RADIO

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA
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La gente votó por candidatos, no por partidos

HOY CON EL RECTOR GENERAL

......................................................❖

R
IC

A
R

D
O

 IB
A

R
R

A

“Los guías” son quienes hacen la cultura

Análisis del proceso electoral

Eva Loera

En la elección para gobernador, la gente votó
por candidatos, no por partidos, afirmó Agustín
Morones Servín, director del Centro de
Estudios de Opinión (CEO), en el programa
Entre universitarios: hoy con el Rector general.

Agustín Morones Servín fue el invitado del
programa que conduce el doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector general de
la máxima casa de estudios de Jalisco. El
director del CEO dio su opinión acerca del
proceso electoral, y destacó algunas de sus
“rarezas”.

“Es curioso que el Programa de resultados
electorales preliminares (PREP), lo hayan
detenido antes de cerrar el conteo. Ello me
recuerda la elección presidencial de 1988. Los
alumnos aprenden y superan a los maestros”,
dijo el invitado.

El programa Entre universitarios se
transmite en punto de las 21:00 horas, por el
104.3 FM, ondas correspondientes a Radio
Universidad de Guadalajara.

“Podemos afirmar que esto es una
peculiaridad en el ámbito nacional. En ningún
otro estado donde el CEO estuvo presente

alguién paró el PREP. Cuando las elecciones
fueron en Tabasco, el lunes por la noche
estaba al cien por ciento el programa de
resultados preliminares, con cifras casi
iguales a las reseñadas por el CEO un día
antes”.

“Otra de las rarezas ocurrió el domingo,
cuando el PREP comenzó a proporcionar datos
preliminares. Los resultados eran similares a
los de las encuestas de salida, pero nosotros,
que veíamos en la computadora cómo venía la
elección debido a nuestro conteo rápido,
apreciamos que estaba bastante cerrada.

Incluso hubo momentos en los que el PRI

superaba al PAN por tres puntos, a diferencia
de lo que marcaba la encuesta de salida”.

Señaló que –según los hechos por él
observados– los medios de comunicación
recibieron llamadas del público que
descalificaban a la autoridad electoral, no solo
en cuanto al PREP, sino por la tardía apertura
de las casillas o por lo desorganizado del
proceso.

Algo que contribuyó en el cerrado margen
de la votación fue el que políticos panistas no
firmaran la iniciativa popular de la Universidad
de Guadalajara, ya que después de la iglesia,
esta posee una buena imagen entre los tapatíos,
aseveró.

“Aquel gobernante o candidato que no dé
buen trato a la Universidad, siempre lo verá
reflejado de manera negativa”.

“La elección del domingo fue sui generis
en muchos aspectos. Todavía el sábado pasado,
cuando le preguntábamos a la gente por quién
votaría, las encuestas arrojaron una distancia
de 14 puntos en favor del PAN. Pero cuando
hicimos la pregunta por cuál candidato iba a
votar –en el caso de gobernador—dio como
resultado un empate entre PRI y PAN”.❖

Iniciación: comencé como asistente de
producción a los 15 años, cuando ni había
terminado la prepa. Desde entonces me metí
en la radio, en las dinámicas de producción.
Aprendí a hacer todo lo que se realiza en
este medio.
La experiencia: entré sin saber nada. Ni
siquiera lo que quería hacer de mi vida, hasta
que ingresé a Radio Universidad. Ahí fue
donde me enamoré de la radio.
Los guías: Alonso Torres fue quien me invitó
a participar en uno de sus programas, cuando
aún era una radioescucha, porque llamaba
continuamente a la estación. Con él fueron
mis primeros trabajos, por lo que lo considero
mi maestro. Acabé el proyecto con él y
después trabajé con David Guerrero. Él se
convirtió en mi segundo maestro.
Destino: me convertí en una admiradora de
Radio UdeG desde antes de entrar aquí. Era
una buena radioescucha.
Crecimiento: el desarrollo de mi persona
progresó con rapidez. Si antes de entrar a la
radio hubiera terminado la prepa y elegido
otra carrera, no tendría todos los
conocimientos que poseo ahora.
Comprender: uno es como el objeto que
está dentro de una caja: la gente imagina lo
que quiera, esta interviene en lo que tú haces

en la vida y tiene que ver con tu rumbo, en
cómo actúas y cómo eres.
Introspección: hay momentos en la vida en
que necesitas detenerte y pensar qué estás
haciendo, para ver qué harás y para internarte
en ti, en silencio.
Guión para la vida: despiertas, te levantas,
arreglas. El desayuno sería la preproducción. La
producción, las labores de todo el día y en la
noche, cuando cada quién se evalúa en lo más
escondidito de su habitación, es la posproducción.
¿Tiene alguien el guión de su vida?
Elipsis: vengo de un accidente. Me atropelló
un autobús. Desde entonces aprendí que lo
único que tengo qué hacer es estar bien
conmigo y los demás.

Altibajos: también hay accidentes diarios,
en el trabajo y en la vida. Aquí, por ejemplo,
en ocasiones no podemos realizar un
programa: se nos olvidan los casetes, hay
fallas en cabina, falta información. Pero todo
ello se puede arreglar.
Cuando se acabe el amor: en cuanto
tenga la oportunidad de irme al DF, me iré a
estudiar una carrera. No formo parte de un
proyecto, sino de la radio en general. En
seis años he trabajado con distintos
productores, en diversos formatos, aunque
me siento parte de radio UdeG.
Fuera del aire: leer y escuchar música es
parte de mi trabajo, por lo que descarto
ambas aficiones en mi tiempo libre. Lo que
hago es ser feliz. Descansar. Estar a gusto
con la gente que quiero: con mi familia y
amigos. A ratos planeo lo que voy a hacer
durante el resto de mi vida.
La cuenta de los guías: es el programa
de radio en el cual trabajo actualmente.
Ya tenemos tres años y medio al aire.
Ahorita este es el proyecto que más me
interesa. En esta revista de cultura por
radio, no hay censura para nadie y
divulgamos las actividades culturales del
país. “Los guías” son quienes hacen la
cultura.❖

Encuentro de escritores indígenas

La asociación civil Escritores en Lenguas
Indígenas y el Departamento de Estudios
Literarios, de la UdeG, invitan a dicho
encuentro, que se llevará a cabo el viernes
1 de diciembre, a las 19:30 horas, en la Casa
de la Palabra y las Imágenes, de esta casa
de estudios.

Los escritores, originarios de diversas
etnias del país, leerán poesía en su lengua
materna, con traducciones al español.
Además, el mixteco Juan Julián Caballero,
presidente de Escritores en Lenguas
Indígenas, AC, presentará una ponencia.

En este mismo espacio cultural, el
viernes 24 de noviembre, a las 17:00 horas,
se llevará a cabo el Encuentro estatal de
talleres literarios, que impulsa la Red
Nacional de Talleres Literarios.

Concierto

Las coordinaciones General de Extensión y
de Difusión Cultural, de la Universidad de
Guadalajara, y Ferrero Rocher, presentaron
el 16 de noviembre pasado, en el paraninfo
Enrique Díaz de León, de Rectoría general,
el concierto de flauta, cello y guitarra, con el
guitarrista tapatío Jorge Amaral, la rusa T.
Dinara Mukhambet (canto y violoncello) y
Pamela de Sensi (flauta).

Amaral se ha presentado en numerosos
conciertos como solista, en formaciones de
cámara y orquesta y ha obtenido consensos
positivos de la crítica en México, Italia,
Polonia, Eslovenia y la República de
Kazajstán.❖

Festival artístico cultural en la prepa 4

Del 11 al 18 de noviembre se llevó a cabo el
festival artístico cultural Noviembre 2000,
para celebrar el trigésimo tercer aniversario
de la Escuela Preparatoria 4, de la UdeG,
con el propósito de acercar a los estudiantes
a la cultura huichola, como una necesidad
de preservar los valores de esta etnia.❖

Tercera semana cultural en CUAltos

A partir de este martes 21 de noviembre y
hasta el 24 del mismo mes, se llevará a cabo
la Semana cultural del Centro Universitario
de Los Altos, con una gran diversidad de
expresiones artísticas, que incluyen cine,
teatro, música, fotografía y deportes, a
realizarse en las instalaciones de este
campus, con sede en Tepatitlán.❖

Exposición de pintura

La Coordinación de extensión universitaria,
del Centro Universitario de la Ciénega, y el
Centro Universitario de la Costa Sur, de la
UdeG, presentaron una selección de las
mejores cuarenta obras del concurso de
pintura José Atanasio Monroy, en la Casa
de la Cultura de Ocotlán.

Ambos centros universitarios
organizaron tal muestra con el ánimo de
contribuir a la promoción y disfrute de la
cultura y las artes en las regiones del interior
de Jalisco, incentivar la participación de
jóvenes creadores del occidente del país y
hacer un justo reconocimiento a la trayectoria
del maestro José Atanasio Monroy.❖
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

DEPORTES

Waterpolo

Uno de los deportes más completos que existen, es el waterpolo, afirmación avalada por los

expertos, quienes aseguran que resulta ideal para los jóvenes, por exigir responsabilidad,

fuerza y dedicación. Para practicarlo se requiere de buena condición física, saber nadar y

poseer una musculatura trabajada.

Las sesiones de trabajo son duras. Quienes lo practican, entrenan no solo en la alberca

Olímpica, donde tienen sesiones de trabajo en el gimnasio y de pista, sino durante todos los

días de la semana, con la finalidad de ejercitar al máximo sus músculos de piernas y brazos.

En la UdeG se practica el waterpolo profesional desde hace más de siete años. En este

lapso las selecciones universitarias han logrado cuatro campeonatos nacionales y un tercer

sitio en la pasada universiada nacional.

La selección universitaria de waterpolo está integrada por alrededor de 40 jóvenes en

ambas ramas.

Si te interesa formar parte de este equipo universitario, puedes solicitar mayor información

al teléfono 619 30 82 o dirigirte a la alberca Olímpica de esta casa de estudios, ubicada en el

núcleo Tecnológico, en la confluencia de las avenidas Revolución y Olímpica, de lunes a viernes,

en un horario de 17:00 a 19:00 horas.❖

Balonmano

Desde hace dos años, esta casa de estudios cuenta con dos equipos de balonmano: uno en la

rama varonil y otro en la femenil, integrados en su totalidad por estudiantes de varias carreras

de la Universidad de Guadalajara.

Para fortalecer a los equipos, las autoridades universitarias lanzaron una convocatoria a

todos los alumnos del Sistema de Educación Media Superior y de los centros universitarios,

para que asistan, prueben suerte y practiquen este deporte.

De tener las aptitudes, podrán formar parte de la selección representativa de esta

Universidad.

Ambos equipos están inscritos en la liga estatal de balonmano, en la que participan los

mejores en el ámbito estatal.

Los interesados podrán inscribirse en la Unidad de alto rendimiento, ubicada en el estadio

Tecnológico, puerta 17 o comunicarse al 619 24 14, con el entrenador Noé Zúñiga Godoy.

Los entrenamientos se realizan de martes a viernes, de 13:00 a 15:00 horas, a un costado

de la alberca Olímpica, en el núcleo Tecnológico, en avenida Revolución y Olímpica.❖

El deporte cayó en la red
Armando Ramírez Fregoso

En la era cibernética que vivimos hoy, el
deporte y la educación física no podían
quedar atrás. El XII Coloquio comunicación,
deporte y sociedad, que se efectuará en el
marco de la Feria Internacional del Libro,
tratará dichos temas a fin de ilustrar el
manejo de la información deportiva desde
la perspectiva científico-académica por
medio de la red virtual

El doctor Juan Ricardo López Taylor,
jefe del Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Educación, Deporte,
Recreac ión y  Danza,  de l  Centro
Universitario de Ciencias de la Salud,
explica que en esta ocasión el coloquio
destacará los aspectos cul tura les del
deporte.

“Queremos mostrar al público que el
deporte no solo es actividad física. En este
año nos abocaremos a un aspecto diferente,
con algo que cada día nos va a importar más:
la comunicación vía satélite, la llamada
educación a distancia”.

La XII edición de este coloquio tendrá
como conferencistas al profesor brasileño
Laercio Elias Pereira y al argentino Tulio
Gutterman, “dos personas reconocidas en
América Latina”.

“Al profesor Laercio lo escuché hace
unos tres o cuatro años en Brasil, en un
congreso internacional. Es una de las
personas que iniciaron en lo que ahora se
llama universidad virtual. Está metido en la
cuestión de utilizar los medios informáticos
y electrónicos para la educación”.

López Taylor explica que Gutterman
publicó un libro que recopila sitios de la red
virtual, en el que se puede encontrar
información relacionada con el deporte
desde un punto de vista científico.

“El profesor Tulio publicó su libro en la
edi tor ia l  Inde, de España. Se l lama

Informática del deporte, y es uno de los
pocos que tratan este tema en lengua
española.

“El coloquio está dirigido a la gente que
tiene relación con el deporte y la academia.
Creemos que algunas personas, como
entrenadores y profesores de educación
física, deben tener interés en cómo estos
medios de reciente tecnología les podrían
facilitar su labor, aunque hay que acotar que
el tema se tratará desde una perspectiva
general”.

El jefe del Departamento de Ciencias del
Movimiento Humano, Educación, Deporte,
Recreación y Danza, insiste en que estas
actividades se expondrán desde la óptica de
la academia.

“Creo que el asunto es de actualidad.
Pude estar al principio de año en Barcelona,
en su Instituto de Educación Física y es algo
que apenas empiezan a desarrollar. La
educación a distancia es el parteaguas a nivel
educativo en Europa.

El 27 de noviembre, en las instalaciones
de Expo Guadalajara, Tulio Guttermann
expondrá la conferencia magistral “El
aporte de las redes informáticas a la
formación de los profesionales de la
educación f ís ica para la escuela y la
sociedad del futuro”.

El jueves 30 de ese mes, tocará el turno
al profesor Laercio Elias Pereira, quien
expondrá “La construcción del centro
deportivo virtual”.

De l  mar tes  28 a l  v i e r nes  1  de
diciembre, en el Centro Universitario de
Ciencias de la Salud, ambos profesores
darán un curso en el que abundarán sobre
tales temas.

Dentro del coloquio está programado un
homenaje al atleta Arnulfo Castoreña, quien
implantó una marca olímpica en Sidney
2000, en la modalidad de 50 metros pecho
para discapacitados.❖

......................................................❖

Participantes del XI Coloquio comunicación, deporte y sociedad
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Desnutrición en Jalisco

 23 DE NOVIEMBRE
 25 DE NOVIEMBRE
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Geocalli
Cuadernos de geografía
Departamento de Geografía y
Ordenación Territorial
Universidad de Guadalajara.

Con el tema “Análisis territorial de Tonalá”,
se editó el número 2 de Geocalli, cuadernos
de geografía, que presenta la acelerada
transformación del paisaje urbano de Tonalá y
da cuenta de los cambios experimentados en
el uso del suelo, así como de la formación del
plano y la diversidad de paisajes residenciales.

Esta visión queda enriquecida y
complementada con “Metropolización y
precios del suelo en Tonalá 1972-1995”, un
tema poco trabajado en México.❖

Espectroscopia infrarroja
Pablo C. Schulz Becker
Alfredo Leslie Allan
Estela Rubio
Universidad de Guadalajara.

Este libro surgió como texto para un curso de
espectroscopia infrarroja de la maestría en
ingeniería química, en la ex Facultad de Ciencias
Químicas, de la UdeG, dictado durante el
verano de 1989.

Reconoce como antecedente un curso
dictado en la Universidad Nacional del Sur, en
Bahía Blanca, Argentina.

Está enfocado desde un punto de vista
práctico, para que sirva como herramienta de
análisis, con el mínimo indispensable de teoría.❖

Intertextos
Dulce María Zúñiga
Colección del Centro de Estudios Literarios
Universidad de Guadalajara.

Este título ofrece un estudio comparativo entre
varios autores contemporáneos y alienta a la
lectura de sus obras.

Encuentra algunas claves literarias
importantes de Jorge Luis Borges, Ítalo
Calvino, Carlos Fuentes y Daniel González
Dueñas: el laberinto, la problemática del
tiempo-espacio y el fenómeno de la otredad.

Desentraña las relaciones existentes en las
obras analizadas, con un estilo prístino, claro
y preciso.❖

asumir los retos del siglo XXII

audítame, te digo en secreto que gasto
de veras

CUquita

jalisco merece más ¿de qué?

¿qué harían en radio universidad sin el

verbo escuchar?

salvador acosta SUR

el concurso de oposición ya es de
apoyo

curso de autocado

el orgullo de ser secundariano

compilación es apilación

INNOVA o morir

estudió la carrera de coordinador

las unidades ya son dualidades

ITE$O

Interesada por ejercer de manera
profesional la actividad deportiva, la
licenciada en administración del deporte,
Georgina Contreras de la Torre, es la
coordinadora de cultura física de la
Universidad de Guadalajara.

En esta casa de estudios inició en
1987 como docente en la escuela de
Cultura Física y tiempo después fungió
como coordinadora de la entonces
Unidad de alto rendimiento.

En 1993 participó en la propuesta de
crear un centro regional del deporte
estudiantil que tuviera presencia a escala
internacional y fuera el mejor de las
instituciones de educación superior del
país, proyecto que quedó inconcluso.

Orgullosa de haber sido la responsable
de las diferentes selecciones deportivas
que representan a la Universidad, durante
su gestión, estas lograron varias medallas

en canotaje, atletismo,
futbol femenil, esgrima,
ciclismo y 18 en pesas,
una de las disciplinas más
fuertes de la UdeG.

“Estos logros digni-
fican a la Universidad, ya
que gracias al enfoque
que le dio la
administración actual, se
pudo consolidar y
fortalecer el ámbito
deportivo estudiantil
dentro y fuera de esta
casa de estudios”.

Su entrega y
dedicación la llevaron a
ser la responsable de la

Centro de Capacitación de Voleibol, de la
Dirección de Educación Física.

Contreras de la Torre cursó la licenciatura

en administración del deporte en la Escuela
Central del Deporte, en Roma, Italia, en
donde formó parte del equipo de voleibol
profesional Roma Dodeci. En Jalisco, en
1994, hizo la carrera de educación física.

Su talento ha hecho que sus tres hijos
estén involucrados en el mundo deportivo.
Su hija logró cuatro medallas en atletismo,
dentro de las Olimpiadas juveniles; sus
otros dos hijos son atletas y han sido
campeones a nivel intercolegial.

Como toda profesional, su tiempo,
luego de realizadas sus actividades, lo dedica
a su familia: los lunes va al supermercado,
los viernes por las tardes lleva a sus hijos a
algún centro comercial, los sábados corre
en bicicleta en el parque Metropolitano, los
domingos acude a misa, visita y come con
sus suegros o papás, además de ver el futbol.

A diario, muy temprano, inicia su
jornada corriendo.❖

Licenciada Georgina Contreras de la Torre
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secretaría del deporte de la Federación de
Sindicatos de Trabajadores al Servicio del
Estado, así como haber sido coordinadora del
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD
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LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

A TRAVÉS DEL CUALTOS, CUCSUR,
CUSUR,  CUAAD, CUCEI y

la  Coordinación General Académica

invitan a la Jornada de

BECAS E INTERCAMBIO
ACADÉMICO

¿Deseas estudiar un semestre
en el extranjero?

¿Buscas un posgrado
en otras universidades?
¿Conoces los recursos

que existen para lograrlo?

CUCEI
Noviembre  22 al 23

Auditorio Jorge Matute Remus
De 9:00 a 13:00 horas

Instituciones y organismos
que exponen:
Consulado de España, Secretaría de
Relaciones Exteriores, Conacyt,
Consulado de Estados Unidos, Consulado
de Canadá, DAAD-Alemania y
dependencias de la Universidad de
Guadalajara.

UdeG, premio Galardón Jalisco
a la exportación

CUCEA*

El pasado tres de noviembre, la
Universidad de Guadalajara, por medio del

Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), recibió
el premio Galardón Jalisco a la exportación,

en el área de empresas de servicios, que
otorgó el Consejo de comercio exterior de
occidente (Comse), por el proyecto que

presentó la coordinación de la carrera de
negocios internacionales, del
Departamento de Mercadotecnia y

Negocios Internacionales.
El premio consiste en un

reconocimiento y estímulo económico por

parte del Comse. El gobierno de Jalisco
otorgó también un reconocimiento, recibido
por el Rector general de la UdeG, doctor

Víctor Manuel González Romero, y por el
licenciado Felipe Toledo, coordinador de la
carrera de negocios internacionales.

El galardón se entregó al proyecto de
la Universidad de Guadalajara por:
a) Fomentar el desarrollo del comercio

exterior mediante la creación de
profesionales en la materia.

b) Estimular la cultura exportadora con

programas que garantizan una
formación profesional acorde al
momento que vivimos.

La UdeG compitió con otros seis
proyectos provenientes de universidades
como la UNIVA, UAG, ITESO, entre otras.

El premio data de 1996. Para participar
debe presentarse una solicitud y contestar
un cuestionario, para luego entregar el

proyecto.

En la entrega del premio estuvieron

presentes los funcionarios del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, encabezados por el

maestro Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla.
Este tipo de premios llena de orgullo a

nuestra Universidad, pues destaca la

buena labor que realiza dentro de la carrera
de negocios internacionales.

La ceremonia tuvo lugar en el patio

mayor del Instituto Cultural Cabañas.
Acudieron empresas participantes,
autoridades del estado, representantes de

la industria y el comercio en la entidad. Ahí,
el presidente de Comse Jalisco, ingeniero
Manuel Álvarez de Rejillo  sostuvo que el

reconocimiento busca “fortalecer el
ambiente en el cual nuestras empresas
desarrollan sus labores, enfocadas a

coadyuvar en la promoción de las
exportaciones y las inversiones”.

“Este año pretendemos rebasar los

15,000 millones de dólares en
exportaciones aquí en Jalisco. Para ello es
indispensable la participación de las

grandes empresas y el empeño de las
medianas y pequeñas.”

El galardón reconoce el esfuerzo de las

empresas exportadoras, estimula la acción
creadora impulsora de desarrollo,
generadora de empleos y de divisas para

el país. Reconoce el trabajo en equipo y la
entrega demostrados por los que integran
las compañías participantes que hicieron

posibles los premios.❖

* Centro Universitario de Ciencias

   Económico Administrativas.

......................................................❖

Beneficios para estudiantes
sobresalientes

José Luis Ulloa

Como un estímulo por su alto rendimiento
escolar, la Universidad de Guadalajara, por
medio de la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, ofrece distintos apoyos a los
estudiantes sobresalientes de preparatorias
y centros universitarios. El requisito es
contar con un promedio superior a 90
puntos, indica César González Coronado,
jefe de la Unidad de apoyos económicos,
de dicha coordinación.

Entre ellos está un apoyo económico para
estudio de idioma o cómputo, bolsa de trabajo,
y una magna ceremonia de reconocimiento.

González Coronado indicó que abrieron
la convocatoria del programa estímulos a
estudiantes sobresalientes, en la que reciben
una asignación económica mensual durante
12 meses, a cambio de trabajar 15 horas a
la semana en algún proyecto universitario.

La bolsa de trabajo nació para crear un
vínculo entre los estudiantes de la UdeG y
el sector empresarial de Jalisco.

Se tiene una lista aproximada de mil

300 empresas afiliadas al programa. El nivel
de contratación es del 12 por ciento.

La ceremonia de reconocimiento y
estímulos se celebra dos veces al año (abril y
octubre). Aquí reciben homenaje los tres
mejores estudiantes de cada licenciatura o
preparatoria.

Se ofrecen apoyos económicos para
actividades extracurriculares, ya sea para
asistencia a foros, congresos, veranos de
investigación, estancias académicas, entre
otros.

Otro de los proyectos es el de becas de
idioma (inglés o francés) y cómputo, para
apoyar la formación integral de los
estudiantes. También se otorgan becas para
institutos privados, así como para el Proulex.

Para inscribirse a alguno de los
programas, los estudiantes deben presentar
kárdex de calificaciones, constancia de
estudios, una fotografía, llenar una solicitud
y someterse a un examen socioeconómico.

La Coordinación de Servicios
Estudiantiles se ubica en Escorza 145,
teléfonos 826 61 42, 826 36 42.❖

del Rector general de la
Universidad de Guadalajara

Dr. Víctor Manuel González Romero

Coment@rios

Si desea recibir los comunicados que envía
el Rector general de la Universidad de
Guadalajara periódicamente, suscríbase a
la lista, siguiendo estas indicaciones:

• Enviar un correo a:
listserv@listas.udg.mx

• Dejar la parte del subject en blanco
(no escribir nada).

• En el cuerpo del mensaje, escribir:
suscribe RG correo electrónico

* En correo electrónico escribir
la dirección de correo electrónico

  (login@correo-electronico).

IMPORTANTE
No agregue ningún otro caracter especial
al contenido del correo, como "comillas"
(paréntesis), etcétera.
Ejemplo correcto: suscribe RG
fmora@mail.com.mx
Ejemplo incorrecto: suscribe RG
"fmora@mail.com.mx"

Favor de enviar sus dudas o
comentarios a:

webudg@cencar.udg.mx
www.udg.mxEl Rector general y el licenciado Felipe Toledo recibieron el premio
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
A partir del 20 de noviembre

Vendo Century Buick modelo 85, volante con
varias posiciones, en buen estado. Precio $34,000.
Informes al 620 63 06, a partir de las 17:00 horas.

Clases de pintura artística. Lunes, martes y
miércoles, de 16:00 a 20:00 horas. Informes al 618
48 60, con el profesor Luis Fernando Casillas.

Vendo terreno en colonia Nuevo México, 6 x 20
metros, precio base $40,000. Ofrezcan.
Comunicarse al 618 36 40, con Carlos de León,
de 9:00 a 12:00 horas.

Urge vender terreno en Pueblo Nuevo, Barra de
Navidad, 7 x 23 metros. Informes al 613 43 45,
con el licenciado Peredo.

Vendo televisor a colores, 21 pulgadas, marca
Sony, con control. Informes al 818 23 28, de 9:00
a 14:00 horas, con Blanca Rangel.

Solo para damas , rento cuarto amplio y
amueblado, cerca del estadio Jalisco. Informes al
638 50 60, con Beatriz.

¿Necesitas quien realice tus maquetas? Hago
maquetas en papel batería. Comunícate con
Raymundo, al 618 57 02.

Reparación de computadoras y máquinas de
escribir. Informes al 618 12 34.

Remato material de papelería, ingeniería y dibujo,
más barato que al mayoreo, todo junto o por
separado. Informes con la señora Irma García
Rojas, al 651 16 05.

Clases de matemáticas. Informes al 646 55 00,
con el profesor Carlos.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez
en tu vida y pon las bases para tu éxito: curso
intensivo de economía doméstica. Infórmate al
614 73 44.

Vendo Ford Fiesta 98, en excelentes condiciones,
estándar, cuatro puertas, color rojo, sistema
electrónico en vidrios, seguros centralizados, 32
kilómetros, un solo dueño, precio negociable.
Comunícate con Lorena Ortiz, al 669 35 29, de
10:00 a 14:00, y al 669 34 86, de 16:00 a 20:00
horas.

Remato lavadora de siete kilos en buenas
condiciones ($500). Posibilidad de negociar.
Informes al 614 73 44, por las tardes, o dejar
mensaje.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo, para
carne de res, pescado y pollo. Comunicarse al
teléfono 603 42 80.

Transcripciones de tesis, tesinas y trabajos en
computadora. Favor de llamar por las tardes al
613 21 73.

Transcripciones en computadora. Informes al
634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable que sepa de cocina
para atención a dos personas. De preferencia con
carta de recomendación. Favor de comunicarse
al 825 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación, limpia
el organismo y lo equilibra. Actúa en todas las áreas:
corporal, emocional y espiritual. Terapia y cursos
de iniciación en Cima. Teléfono 629 14 44.

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas

con tu manera de beber o de
drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Abierto de
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Soñar en dioses y Oscura memoria.
Exposiciones fotográficas de Toni Catany.
Inauguración: 25 de noviembre.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 826 61 14.
Abierto de martes a sábado, de 10:00
a 20:00; domingos y días festivos, de
12:00 a 18:00 horas. Lunes cerrado.

❖ Las fuentes de la memoria. Exposición
fotográfica, a partir del sábado 25 de noviembre.

❖ Propuesta 99. Fotografía española
contemporánea. Inauguración: 25 de noviembre.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos: 616 43 57, 616 38 94.

❖ El cantautor Javier Arouch se presenta a las 20:30
horas, el jueves 23 de noviembre. Entrada libre.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo, que
coordina Raúl Bañuelos. Sábados: 12:00 a
15:00 horas.

❖ Taller de historieta, dirigido a mayores
de 15 años. Martes y jueves, de 18:00 a
20:00 horas. Imparte Francisco Madrigal.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, en el
teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas.

❖ Anzar. Función de danza
contemporánea, martes 21 de noviembre,
20:00 horas, en la plaza de las Américas,
de Zapopan.

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
(calzada Independencia sur s/n,
núcleo Agua Azul).

❖ Talleres de danza contemporánea,
miércoles 22 de noviembre, 20:30 horas.

❖ Ñaque. Obra de teatro de José
Sanchis Sinisterra, con el grupo español
La huella, en el marco de la XIV Feria
Internacional del Libro de Guadalajara.
Miércoles 29 y jueves 30, 20:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE CIENCIAS EXACTAS
E INGENIERÍAS
Bulevar general Marcelino García
Barragán 1451 y calzada Olímpica,
S. R. Teléfonos 619 59 10, 619
23 79, 619 60 17 y 650 36 80,
extensión 127.

❖ VIII Muestra de artes plásticas del
CUCEI, del 29 de noviembre al 5 de
diciembre. Inauguración a las 12:00
horas, en el auditorio Enrique Díaz de
León, de este centro universitario.

CENTRO UNIVERSITARIO
DE LOS ALTOS
Carretera a Yahualica, kilómetro
7.5, Tepatitlán de Morelos, Jal.
Teléfonos: 01 (378) 28 033 al 37

❖ Sexo seguro.. ¿seguro? Compañía de
Teatro de la UdeG. Martes 21 de
noviembre, 19:30 horas, en la Semana
cultural del CUAltos, en la Casa de la
cultura de Tepatitlán de Morelos, Jal.

❖ Trío de jazz, miércoles 22 de
noviembre, a las 19:30 horas, en la
explanada de este centro universitario.

❖ Quinteto de cuerdas. Jueves 23 de
noviembre, 19:30 horas, en el marco
de la Semana cultural del CUAltos, en la
explanada del centro universitario.

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN
LA OFICINA DE

COMUNICACIÓN SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO  (AV.

JUÁREZ 976, PISO 6).
HORARIO: DE LUNES A

VIERNES, ÚNICAMENTE DE
16 A 18 Y SÁBADOS DE 11 A

13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
25 DE NOVIEMBRE DE 2000

n i v e r s i t a r i aU
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Gaceta

Gaceta Universitaria

Estudiantes ganadores en las Olimpiadas
de la ciencia, recibieron la medalla al
mérito olímpico “David Ramírez Jiménez”,
además es t ímu los  económicos  y
computadoras, por parte del consejo social
del Sistema de Educación Media Superior,
de la Universidad de Guadalajara.

Esta tercera edición, que corresponde a
competencias celebradas en 1999, otorgó el
primer lugar al estudiante de la preparatoria
número cinco, Rubén Octavio Muñoz García,
quien ganó medalla de oro en la V Olimpiada
iberoamericana de química, celebrada en
Santiago de Compostela, España.

La medalla de plata fue para el estudiante

RECONOCIMIENTO

Ganadores de Olimpiadas
de la ciencia

de la preparatoria número siete, Javier
Alejandro Chávez Domínguez, por su
destacada participación en la XIV Olimpiada
iberoamericana de matemáticas, celebrada
en La Habana, Cuba, en la que obtuvo
segundo lugar.

La medalla de bronce la recibió Carlos
Alberto Villalvazo Jáuregui, por su destacada
participación en ese mismo certamen
internacional.

Otros de los estudiantes que  recibieron
una mención honorí f ica como
reconocimiento a su desempeño en
competencias de conocimiento, fueron
Édgar Dueñez Guzmán, Marco Antonio
Hernández Partida, Jesús Omar Ocegueda
González y Carlos Adrián Aguilera.❖

......................................................❖

Tianguis
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LA TIRA

Trae tus colaboraciones a la
Oficina de Comunicación Social.

Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de textos cuando se requiera.
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Si eres estudiante y quieres participar en esta página, manda tus
colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa, con una

extensión de una cuartilla.  Luego de la publicación podrás recuperarlos.
También puedes participar en la sección La tira, con una caricatura

dibujada con tinta negra o marcador oscuro sobre una hoja de
papel blanco.

... Y la esperanza vive
Romualdo N. Bustamante*

El mexicano trae bajo el brazo la cuerda con que
ejecutará los malabarismos del salto de la muerte.
El gimoteo del recién nacido ya anuncia responsos,
y si es de “noble cuna y no humilde plebeyo”,
misa de “tres padres” y distribución de esquelas,
además de la publicada en los periódicos locales.

La aseveración filosófica de que cada segundo
de vida es antesala de muerte, en el mexicano
entalla a la perfección, sobre todo si atenta contra
los intereses económicos o políticos de los clanes
fuertes, de los grupos de poder y económicos,
defendidos por los primeros.

Este basamento fúnebre se lo ha edificado a
la raza de bronce el sistema político del país: el
señor, el poderoso; el patrón recalca al subalterno,
al proletario, que su vida no le pertenece, que está
pendiente de un salario de hambre, y que si decide
por la huelga, por la organización política,
ciudadana, algún asesino a sueldo lo arreglan todo,
un grupo de granaderos se encargará del asunto,
los militares o paramilitares entrarán en acción.

Quizá ello explique las conocidas frases “lo
importante es que estoy aquí, vivito y coleando”,
“ya con que andemos caminando me consuelo”,
“de santos me doy que amanecí bien”... y otras
por el estilo.

La existencia de muchos mexicanos es una
marcha, quiéralo o no el protagonista, flanqueada
por el peligro, la amenaza y la muerte.

De especial manera lo anterior es aplicable
en el terreno de los quehaceres políticos, de la
organización de las masas. Quien se introduce
en los resbaladizos foros de la “cosa pública”, los
partidos y las luchas ideológicas a fondo, está o
pactando a su favor con la muerte o retándola.

Lo antedicho parece una exageración. No
lo es para quien conoce de cerca la vida cotidiana
de estados como Guerrero, Oaxaca, Chiapas...
y anexas. No lo fue para Serrano y compañeros
en los veinte, Rubén Jaramillo, muchos
ferrocarrileros, los estudiantes del 68, Genaro
Vázquez Rojas, Lucio Cabañas, y aunque en
otras circunstancias, Luis Donaldo Colosio.

Los nombres de Miguel Alemán, Ruiz
Cortines, López Mateos, Gustavo Díaz Ordaz,
Luis Echeverría... hicieron de los medios un
amplificador para pregonar la estabilidad política,
la vida democrática en el país, la robustez de la

moneda nacional, las grandes obras de
infraestructura, los avances de la tecnología, el
auge urbanístico, las promesas cumplidas de la
revolución mexicana, pero ocultaron el México
subdesarrollado, el endeudado, el lleno de
caciques, el que usó las balas y las metralletas,
los tanques y el crimen a sueldo por parte de los
políticos para acallar la inconformidad de las
masas, el liderazgo de algunos valientes.

Los indígenas, los pobres en el México
posrevolucionario han sabido del cierre de las vías
legales, de atracos, despotismo; han escuchado
por decenios los cantares de la demagogia, las
consignas revolucionarias, el discurso contra los
“subversivos”, los “antipatriotas”, los “traidores a
su país”; han observado al turista en las playas
mexicanas y al nacional en sus apreturas
económicas, a las transnacionales y maquiladoras
imponer salarios de hambre, a los hijos de
campesinos y obreros fuera de la universidad.

Las de Genaro Vázquez, Lucio Cabañas y
los mencionados arriba, más otros en similares
condiciones, son antibiografías que hablan de
la acrobática batalla muerte-vida en México, que
no permite al individuo un desarrollo cabal de
sus potencialidades, de su inteligencia, de sus
aspiraciones legítimas, sus derechos humanos.

Por estas situaciones, el mexicano común,
el no organizado más que en sus quehaceres
cotidianos, ha visto nacer y morir su esperanza,
enfermar y sucumbir de indiferencia, desilusión,
hacer de la quejumbre su estrategia, del rumor
su método de análisis.

El panorama anterior quiere retratar al
mexicano que le apostó a la candidatura de Fox,
la “única” salida viable para romper el esquema
de gobiernos “absolutistas”, “despóticos”, ajenos
a la voluntad popular.

Después del 2 de julio la esperanza ha
renacido, sin mucha consistencia, sin bases
objetivas para tenerla, pero ahí está el hecho.
No hay fundamentos sólidos para echar las
campanas al vuelo, pero sí una coyuntura
propicia para romper la inercia anterior. De salir
peor las cosas, ¿cómo curarnos de la resaca? El
paso está dado y no hay manera de retroceder
ni debemos permitir que los crímenes del pasado
vuelvan a repetirse.❖

* Estudiante del CUCEI.

......................................................❖

De laicismo y uñas largas

Efrén Ascencio G.*

No sé cuál sería la primera ocasión en que el
gobernador Cárdenas Jiménez tuvo la
ocurrencia de vivir un acto multitudinario de
corte religioso. El que recuerdo aconteció en
el auditorio “Benito Juárez”. Ahí presumió su
“faz confesional”: no fue como creyente en lo
privado, sino como hombre público.

Después se dejó ver en una misa con
motivo de “la llevada de la virgen de Zapopan”,
a un mes de las elecciones por la gubernatura,
alcaldías y diputaciones. Estuvo acompañado
del candidato por el PAN al puesto de
gobernador. Las cámaras de la televisión fueron
discretas, pero lo evidenciaron, codo con rezos
a un ladito del cardenal Juan Sandoval Íñiguez.

Luego, en la bendición de la primera piedra
del santuario-auditorio dedicado a los mártires
cristeros, declaró que no tenía inconveniente
en confesar sus creencias. Aseveró: ya es tiempo
de acabar con la hipocresía de “gobernantes
que no manifiestan en público su fe”, “pero que
bautizan a sus hijos, estos hacen la primera
comunión y se casan por la iglesia”.

Esta y otras declaraciones de políticos (del
PAN, PRI y PRD) acerca de sus creencias religiosas,
habla de que aún nadamos en la inmadurez, lo
mismo política que religiosa.

Cuando las creencias son manejadas con
fines políticos, quienes lo hacen de ninguna
manera favorecen o benefician a las ideas
religiosas que proclaman: las usan para
“solicitar” el voto de los electores o ganar la
simpatía de sus gobernados.

Si analizamos el fenómeno desde lo
religioso, la Biblia es clara al respecto: no sean
como los fariseos, que pregonan a los cuatro
rumbos sus instantes de oración. Ustedes, al
contrario, entren a su aposento, y en el interior
de su corazón, comuníquense con mi Padre.
La cita no es textual, pero obedece al sentir de
las Escrituras.

Sin tocar los terrenos de la teología, creo
que el laicismo ya fue preanunciado en el
evangelio, si entendemos como tal la no
oficialidad de las creencias, asumir lo religioso
como un asunto privado.

Los políticos que presumen su catolicismo,
lo hacen porque esta es la religión de las
mayorías en Jalisco. De profesar alguna otra
denominación, jamás abrirían la boca, por
táctica política, lo que habla de manipulación.

Un gobernante no debería ostentar sus

creencias religiosas, porque gobierna para
todos: católicos, protestantes, ortodoxos,
judíos, librepensadores, ateos, etcétera. Las
minorías deberían recibir al menos el tacto de
la discreción.

No hemos superado las heridas históricas
y los resabios del pasado. Queremos volver a
la colonia (iglesia y estado como unidad
inseparable). Los políticos y la jerarquía católica
pretenden unas relaciones más estrechas, para
resarcir con estas las equivocaciones de un
estado que le “fabricó” mártires al catolicismo.

De esta manera no se enmiendan los
errores. Los tiempos no están para la pugna
constante ni la vinculación estrecha: cada mono
por su liana, con el diálogo preciso cuando las
circunstancias lo pidan y una postura de
colaboración mutua en bien del interés público.

Resulta un anacronismo fundamentar la
honestidad pública de los funcionarios, en su
vivencia confesional. Existe un proceso de
secularización que en México nos costó años
y sangre, y afirma que hay una moral ajena a
lo religioso, consistente, sólida, porque no
requiere de amenazas o recompensas para
obrar con justicia y bondad.

Resulta perentorio, antes que superficiales
declaraciones de religiosidad oportunista,
fortalecer una moral pública por sobre
confesiones, cualquiera que estas sean. Que
sin agua bendita y “comparecencias” a misa,
los panistas no sean corruptos, el gobernador
no mienta, los diputados en verdad trabajen
por el sueldo que reciben de los contribuyentes.

El laicismo no excluye las creencias
religiosas, pero solicita lo mismo que el
evangelio: cuando ores a mi Padre, hazlo en
privado.

Si un gobernante o funcionario bautiza a
sus hijos, estos hacen la primera comunión o
se casan por la iglesia, es cuestión de su vida
privada, que no tienen porque pregonar por
todos los medios de comunicación.

En tal sentido Fox ya empieza a dar mal
ejemplo: comulga frente a las cámaras, cuando
bien podría acudir a las liturgias de su religión
en una capilla privada.

A todos conviene el laicismo, hasta a la
iglesia, que no vería manchada su imagen por
contar entre sus feligreses a toda esa “pléyade”
de políticos corruptos que se confiesan
religiosos... pero no se cortan las uñas.

* Estudiante del CUCBA.
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